


65 (27194)   //  Четверг, 31 августа 20232

ƫорогие ребятаÔ ưважаемые родители и педагогиÔ 

    // факт

панорама новостей
// примите поздравления!

ǝремя делать выбор
// актуально

// перспективы

Комплексное развитие округа

�, � и �ͽ сентября кузбассовцы примут участие 
в выборах губернатора и депутатов Законода-
тельного собрания Кузбасса. ��ͽ� избиратель-
ных участка будут работать три дня с ͽ��ͽͽ до 
�ͽ�ͽͽ по местному времени.

В случае если человек живёт не по прописке – в 
другом городе, например, где и собирается голо-
совать, то он может воспользоваться механизмом 
«Мобильный избиратель». Как отмечает председа-
тель Избирательной комиссии Кузбасса Светлана 
Демидова, для этого необходимо подать заявление 
о голосовании по месту нахождения до 4 сентября 
лично в территориальную избирательную комис-
сию или через МФЦ. Также в эти сроки заявление 
можно подать через портал «Госуслуги». 

Проверить, включили ли вас в список избирате-
лей, можно с помощью цифрового сервиса на сайте 
ЦИК России cikrf.ru. Ответ на запрос приходит из-
бирателю на электронную почту в течение одного 
дня. Также ознакомиться со списком можно лично, 
для этого нужно прибыть в УИК по месту пропи-
ски за 10 дней до дня голосования (но не раньше). 
Дежурный член УИК с правом решающего голоса 
предоставит список, в котором избиратель может 
сверить данные. Если избирателя нет в списке по 
месту жительства или сведения содержат неточно-
сти, можно обратиться в УИК с соответствующим 
заявлением, и ошибка будет устранена.

На сайтах избирательных комиссий субъектов 
РФ, сайте ЦИК России есть раздел «Цифровые сер-
висы», в котором находится в том числе и сервис 
«Информирование об избирательных комиссиях и 
комиссиях референдума». Если ввести адрес места 
жительства, справочная система подскажет вам 
номер УИК, а также адрес и номер телефона. На 
сайте Избирательной комиссии Кемеровской об-
ласти – Кузбасса перечень всех территориальных, 
участковых избирательных комиссий с указани-
ем адресов и телефонов приведён ещё и в разделе 
«Избирательные комиссии». Там же можно узнать 
персональный состав комиссий.

Оксана ǚрьева.

Поздравляю всех вас с новым 
учебным годом�

Кузбасские школы, гимна-
зии и лицеи 1 сентября распах-
нут двери для 324,5 тысячи учени-
ков. Особенно волнительным этот 
день будет для 32,3 тысячи перво-
классников. В вузах, техникумах и 
колледжах приступят к занятиям 
более 121 тысячи студентов. 

Мы уделяем особое внимание 
всестороннему развитию подрас-
тающего поколения. За последние 
пять лет открыли 14 современных и 
уютных школ с высокотехнологич-
ным оснащением. Продолжаем ра-
ботать по региональной програм-
ме «Моя новая школа», благодаря 
которой с 2019 года капитально от-
ремонтировали и оборудовали уже 
38 зданий. Плюс по федеральной 
программе к 1 сентября обновили и 
оснастили современным оборудо-
ванием специальную школу № 30 в 
Новокузнецке, школу № 8 в Анже-
ро-Судженске и школу № 8 в Топ-
ках.

Недавно открыли уникальную 
площадку для выявления и даль-
нейшего развития способностей де-

тей – кампус регионального центра 
«Сириус. Кузбасс». Эту концепцию 
образования распространим на все 
школы области. Успешно работа-
ют детские технопарки «Квантори-
ум-42», для детей и подростков из 
сельских школ открываем центры 
образования «Точка роста», для 
учащихся техникумов и колледжей 
создаём инновационные мастер-
ские.

Постепенно обновляем матери-
ально-техническую базу вузов. К 
примеру, Кемеровскому государ-
ственному университету по нац-
проекту «Наука и университеты» 
впервые выделено федеральное 
финансирование в размере более 
1 млрд рублей для реконструкции 
учебного корпуса под общежи-
тие. Объект также будет включать 
тренажёрный и спортивный залы, 
лыжную базу, коворкинги, столо-
вую. В результате студенты полу-
чат современный кампус, в котором 
смогут учиться и жить. 

В новом учебном корпусе нач-
нут учебный год студенты кеме-
ровского филиала Российского 
государственного института сцени-
ческих искусств. Здание построили 

по индивидуальному проекту, ко-
торый включает в себя современ-
ный трансформирующийся театр, 
атриум, просторную коворкинг-
зону, оборудованные места отды-
ха и медиатеку. В 2023 году филиал 
РГИСИ открыл набор по 11 профи-
лям и специализациям, многие из 
которых появились в регионе впер-
вые.

Мы делаем максимум возможно-
го для того, чтобы наша молодёжь 
могла получать современное обра-
зование, реализовать себя в науке, 
жить, работать и развиваться в род-
ном регионе.

Дорогие друзья, пусть наступив-
ший учебный год принесёт в жизнь 
каждого из вас много интересного 
и полезного, а полученные знания 
приблизят к достижению постав-
ленных целей. Отличных оценок – 
школьникам и студентам! Педагогам 

– новых творческих идей в нелёгком 
и ответственном труде, а родителям 

– терпения и радости за успехи детей. 
Здоровья, счастья и благополучия! 
В добрый путь! С праздником! 

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

Сергей ǒивилев. 

// развитие

Проекты для всей Ǧибири

Правительство Кузбасса подготовило несколько 
проектов для включения в план реализации 
«ˬтратегии социально�экономического развития 
ˬибирского ˉедерального округа до �ͽ�� года». 

Предложения обсудили на совещании, которое 
с регионами СФО в режиме видеоконференции 
провела Виктория Абрамченко, заместитель пред-
седателя Правительства РФ.

«Предлагаемые Кузбассом проекты касаются раз-
ных сфер деятельности, их реализация окажет бла-
гоприятное влияние на развитие всего Сибирского 
федерального округа. В документе, на основании ко-
торого Сибирь будет жить и развиваться ближайшие 
22 года, учтены интересы и особенности всех сибир-
ских регионов, что в конечном итоге сделает СФО 
более привлекательным для жизни, развития бизне-
са и промышленности», – отметил губернатор Куз-
басса, председатель совета МАСС Сергей Цивилев.

Подготовка проектов в «Стратегию...» идёт со-
вместно с Межрегиональной ассоциацией «Си-
бирское Соглашение» во взаимодействии с Мин-
экономразвития России и заинтересованными 
федеральными органами власти.

Как сообщила пресс-служба АПК, от Кузбасса 
внесены следующие проекты: «Создание межвузов-
ского студенческого кампуса «Кузбасс» с двумя пло-
щадками (северокузбасская – в Кемерове, на базе 
КемГУ, и южнокузбасская – в Новокузнецке, на базе 
СибГИУ)»; «Реализация комплексной научно-тех-
нической программы полного инновационного цик-
ла «Чистый уголь – зелёный Кузбасс»; «Строитель-
ство и реконструкция аэропортов и аэродромной 
инфраструктуры в Кемерове, Новокузнецке и Шере-
геше»; «Строительство автомобильной дороги «Се-
веро-Западный обход города Кемерово»; «Создание 
ОЭЗ «Горная Шория» и ряд других.

Ольга Соловьева.

˨овокузнецкий округ 
преобразится к празднованию 
ʮня шахтёра в �ͽ�� году.

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев провёл рабочую встре-
чу с главой Новокузнецкого му-
ниципального округа Андреем 
Шарниным. На ней обсуждали во-
просы развития территории, благо-
устройства, строительства жилья, 
социальных объектов. Губернатор 
обратил особое внимание на подго-
товку к празднованию в округе Дня 
шахтёра в следующем году.

«Уже есть результаты обновле-
ния социально-культурных объ-
ектов, коммунальной инфраструк-
туры, общественных пространств, 
заложена основа на следующую пя-
тилетку. В следующем году округ 
станет столицей проведения глав-
ного кузбасского праздника, поэто-
му необходимо уделить присталь-
ное внимание благоустройству, 
особенно социальных объектов. В 
посёлке Елань в декабре будет сдан 
детский сад на 140 мест, который 
строим по национальному проек-

ту «Демография». До конца года не-
обходимо получить все лицензии, 
после новогодних праздников туда 
смогут пойти дошколята», – отме-
тил губернатор Сергей Цивилев.

Как проинформировал гла-
ва округа, в здании детского сада 
смонтирована кровля, установле-
ны окна. Идёт монтаж внутренних 
коммуникаций и благоустройство 
прилегающей территории. В ми-
нувшем году также сделан ремонт 
в детских садах в сёлах Атаманово, 
Сосновка, посёлках Металлургов и 
Чистогорском.

Ведётся строительство началь-
ной школы на 250 мест и капиталь-
ный ремонт действующей школы в 
посёлке Загорском. К началу учеб-
ного года в округе будут открыты 
пять центров образования «Точка 
роста».

В следующем году начнут воз-
водить Дом культуры и физкуль-
турно-оздоровительный комплекс 
в посёлке Загорском. Здесь обору-
дуют парки и скверы, благоустроят 
дворы. Запланировано строитель-
ство газовой котельной.

Впервые Новокузнецкий округ 
применил практику строительства 
модульных домов культуры. Два 
таких ДК открыты в этом году в 
селе Казанково и посёлке Осиновое 
Плесо. Монтаж здания в деревне 
Михайловке будет закончен в сен-
тябре. Здесь оборудованы зритель-
ный зал на 40 мест, помещения для 
досуга детей и взрослых.

Как сообщила пресс-служба АПК, 
за 2022 и 2023 годы введено в эксплу-
атацию 58 тысяч кв. метров жилой 
площади – 444 индивидуальных жи-
лых дома, а также 2 многоквартир-
ных дома в посёлке Чистогорском. 
Новоселье отметили 105 семей.

В рамках нацпроекта «Здраво-
охранение», инициированного пре-
зидентом России Владимиром Пу-
тиным, в 2022 году на территории 
округа начали работу 10 новых мо-
дульных ФАПов. Готовится к от-
крытию после капремонта Кузе-
деевская участковая больница. По 
поручению губернатора откры-
та новая врачебная амбулатория в 
селе Костенково.

Ǆнга Петрова.

В КʳЗБАˬˬ˥ ЗА ʲ˥˭˩ ЗА˧˥˭˨˩ Вʹ˫˩ˬ ˬП˫˩ˬ 
˨А ПʳʶКʱ˨ˬКʱ˥ КА˫˭ʹ ˬ˫˥ʮʱ П˩ʮ˫˩ˬ˭К˩В 
ʱ ˧˩ʲ˩ʮ˿ʯʱ. 
Ƞсли с января по май еɎемесячно продавали в среднем 
по 40 тысяч билетов, с иня по август цифры продаɎ за 
каɎдый месяц превысили 83 тысячи. 
�ȡузбасс активно участвует в программе �ȥушкинская 
карта�. Ȧадует, что растȴт популярность карты среди мо-
лодȴɎи. Сейчас еȴ использут свыше 202 тысяч моло-
дых лдей региона � это более �8 процентов от обɖего 
числа кузбассовцев от 14 до 22 лет. ȥроект способствует 

всестороннему развити ных Ɏителей ȡузбасса, при-
обɖени к лучшим образцам отечественной и мировой 
культуры�, � приводит слова губернатора Сергея ɂиви-
лева пресс-слуɎба ȝȥȡ.
Отметим, что ȡузбасс занимает 1-е место среди реги-
онов СȩО и 12-е место среди субɗектов Ȧоссии по ко-
личеству выданных карт. ȥо данным платформы �)+(.
ȡультура.Ȧȩ�, по количеству учреɎдений, вклчȴнных 
в программу, ȡузбасс занимает 1-е место среди реги-
онов СȩО и 9-е место среди субɗектов Ȧȩ. ȣапомним� 
проект инициирован президентом Ȧоссии Владимиром 
ȥутиным.
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// личные приемы

Организатор торгов: Конкурсный управляю-
щий ООО «СХО «Заречье» (ИНН 4205080212, ОГРН 
1054205018130, 650991, г. Кемерово, ул. Красно-
армейская, 136, Решением АС Кемеровской обл. 
от 16.04.2019 № А27-3852/2016 – конкурсное 
производство) (к/у) Павленко Евгений Анатолье-
вич (ИНН 420600228265, СНИЛС 03375681970, 
650023, г. Кемерово, а/я 3229, PVL2000@yandex.
ru, тел. 8-923-608-98-98), член ААУ «Арсенал» 
(ОГРН 1025402478980, ИНН 5406240676, 644122, 
г. Омск, 5-й Армии, 4 – 1), сообщает:

о результатах торгов, проводимых на электронной 
площадке ООО «Аукционы Сибири» (www.ausib.ru).

1. № 11019-ОТПП в форме «Открытые торги» 
посредством публичного предложения (№ ЕФРСБ 
11439486) состоялись по продаже дебиторской 
задолженности, протоколами определены побе-
дители: Лот 1. Юр. лиц. Цена 140 000 р. – Болды-
рев Станислав Николаевич (Краснодарский край, 
Тбилисский район, ст. Тбилисская, ул. Базарная, 
271, ИНН 235104536551); Лот 2. Физ. лиц. Цена 
101 000 р. – Афанасенко Алексей Евгеньевич 
(г. Кемерово, пр. Комсомольский, 49Г – 49, ИНН 
423002481852); Лот 3. Физ. лиц. Цена 2500 р. – 
Нурпеисов Руслан Даулетович (г. Барнаул, ул. Ан-
тона Петрова, 214 – 196, ИНН 220532109536); Лот 
4. Физ. лиц. Цена 43 312 р. – Безбородина Надеж-
да Владимировна (г. Кемерово, пр. Ленинград-
ский, 21 – 234, ИНН 420512781093); Лот 5. Физ. 
лиц. Цена 120 000 р. – Муллин Александр Пав-
лович (г. Кемерово, пр. Шахтеров, 58 – 123, ИНН 
420552882813).

2. № 11157-ОАОФ в форме открытого аукциона 
(№ ЕФРСБ 11814345) признаны несостоявшимися 
по продаже имущества ООО «СХО «Заречье» – не 
допущено ни одного участника.

3. Торги № 11018-ОАОФ в форме открыто-
го аукциона (№ ЕФРСБ 11439231, 11789283) за-
ключены договоры в соответствии со ст. 179 За-
кона о банкротстве: Лот № 2. Зем. уч., кад. № 
42.06.0111001.211 Цена 53 010,47 р. – ООО «ММК-
УГОЛЬ» (Кузбасс, г. Белово, улица 1-Телеут, 27; 
ИНН 4202050996; ОГРН 1164205068598); Лот 
№ 3. Зем. уч., кад. № 42.04.0341001.317, и здание 
пекарни, кад. № 42.04.0341001.3457, Комп. и орг. 
техника б/у. Цена 12 646 853,00 р. – глава К(Ф)Х 
ИП В.В. Бугаков (Кузбасс, Кемеровский р-н, пос. 
Новостройка, ул. Полярная, 2, ИНН 423403050878, 
ОГРНИП 319420500073145).

4. Торги № 11018-ОАОФ в форме открытого 
аукциона (№ на ЕФРСБ 11439231, 11789283) за-
ключены договоры: Лот № 4. а/м HYUNDAI IX35. 
Цена 637 499,25 р. – Ягодкин А.С. (г. Кемеро-
во ул. Белозёрная, 40А; ИНН 420526749879); Лот 
№ 5. а/м LADA GRANTA. Цена 417 000,60 р. – Ягод-

кин А.С. (г. Кемерово ул. Белозёрная, 40А; ИНН 
420526749879); Лот № 6. а/м «Шевроле-Капти-
ва». Цена 401 167,15 р. – Глумов С.Н. (Кузбасс, г. 
Калтан, пос. Малиновка, ул. Луговая, д. 16; ИНН 
422204504067); Лот № 7. Автокран КС35772. Цена 
237 999,15 р.; Лот № 8. Автокран КС55722-1. Цена 
983 333,00 р. – ООО «Авангард» (Кузбасс, Юр-
гинский муниципальный округ, с. Верх-Тайменка, 
ул. Приречная, д. 15, ИНН 4230032533, ОГРН 
1184205006237) по агент. договору.

Заинтересованности победителей к должнику, 
кредиторам, к/у нет; участия в капитале победи-
телей к/у, ААУ «Арсенал» нет.

5. Повторные торги в форме открытого аукци-
она с открытой формой представления предло-
жения о цене по продаже: 

Лот 1. а/м «УАЗ-396259», г/н Т312СС42, началь-
ная цена 180 000,00 р. Состоятся на эл. площадке 
ООО «Аукционы Сибири» (www.ausib.ru) согласно 
ее регламента 12.10.23 в 10:00, прием заявок – с 
02.09.23 с 10:00 по 09.10.23 до 10:00. Победитель 
торгов – участник, предложивший наибольшую 
цену. Для участия в торгах нужно: подать заяв-
ку, заключить договор о задатке, внести зада-
ток 10% (р/с 40702810926000004066 в КЕМЕРОВ-
СКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ № 8615 ПАО «СБЕРБАНК», БИК 
043207612, к/с 30101810200000000612), предо-
ставить документы и сведения, заверенные ЭЦП: 
действительную выписку из ЕГРЮЛ (для юр. лиц), 
из ЕГРИП (для ИП) или нотариально заверенные 
копии, решение об одобрении / совершении круп-
ной сделки; копию документа, удостоверяющего 
личность (для физ. лиц); документ о полномочиях 
лица на осуществление действий от имени заяви-
теля; № лота; наименование, ОПФ, место нахож-
дения, почтовый адрес; Ф. И. О., паспортные дан-
ные, сведения о месте жительства (для физ. лиц) 
заявителя; № телефона, e-mail; сведения о нали-
чии / отсутствии/ характере заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, к/у; сведения об участии в капитале заяви-
теля к/у, ААУ «Арсенал»; обязательство соблю-
дать требования торгов. Договор подписывается 
победителем в течение 5 дней с момента получе-
ния предложения от к/у. Оплата в течение 30 дней 
с даты договора на р/с 40702810156170000148 в 
Кемеровский РФ ОАО «Россельхозбанк», г. Кеме-
рово, БИК 043207782, к/с 30101810800000000782. 
Внесением задатка Участник подтверждает факт, 
что с состоянием имущества ознакомлен, недо-
статки известны. Расходы по переходу права не-
сет покупатель. Условия и сроки – в договоре. Ин-
формация об имуществе – по запросу на e-mail, 
на сайте ЭТП, ЕФРСБ, по адресу к/у, предвари-
тельно согласовав время и дату по тел. 8-923-
608-98-98.

УКАЗ 
Президента Российской Федерации

«О награждении государственными наградами Российской 
Федерации»

За заслуги в научно-педагогической деятельности, подго-
товке квалифицированных специалистов и многолетнюю до-
бросовестную работу присвоить почетное звание

«Заслуженный работник высшей школы Российской Феде-
рации»

ПРОСЕКОВУ Александру Юрьевичу – ректору Федерального 
государственного бюджетного образовательного учреждения выс-
шего образования «Кемеровский государственный университет».

Президент
Российской Федерации В. Путин.

Москва, Кремль.
25 августа 2023 года, № 643

Организатор торгов – государственная корпорация «Агент-
ство по страхованию вкладов» (109240, г. Москва, ул. Высоцко-
го, д. 4, электронная почта: etorgi@asv.org.ru), являющаяся на ос-
новании решения Арбитражного суда Кемеровской области от 2 
августа 2019 г. по делу № А27-15174/2019 конкурсным управля-
ющим (ликвидатором) Акционерным обществом «Кемеровский 
социально-инновационный банк» (АО «Кемсоцинбанк», адрес ре-
гистрации: 650000, Кемеровская область, г. Кемерово, Централь-
ный район, ул. Дзержинского, дом № 12, ИНН 4207004665, ОГРН 
1024200001891), сообщает о результатах проведения повторных 
электронных торгов в форме открытого аукциона с открытой 
формой представления предложений по цене приобретения иму-
щества финансовой организации (сообщение 77034237351 в га-
зете «Коммерсантъ» от 6 мая 2023 г. № 80 (7525)), проведенных 
21 августа 2023 г. (далее – Торги).

Торги признаны несостоявшимися по основаниям, предусмо-
тренным п. 17 ст. 110 Федерального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)».

Порядок проведения Торгов ППП, а также иные необходимые 
сведения определены в сообщении о проведении торгов.

ʳважаемые кузбассовцы� ˬ � по � сентября �ͽ�� 
года согласно граˉику в администрации прави-
тельства Кузбасса проводятся личные приёмы�
� сентября �вторник� – ˬтаросвет ʲеонид Влади-
мирович – заместитель председателя правительства 
Кузбасса – министр промышленности и торговли 
Кузбасса �приём в ���ͽͽ�.
� сентября �среда� – ʱльин ʮенис Павлович –
заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по агропромышленному комплексу и развитию 

сельских территорий) �приём в ���ͽͽ�.
� сентября �четверг� – Алексеев ˬергей ʱго-
ревич – заместитель председателя правительства 
Кузбасса (по вопросам культуры, спорта и туризма) 
�приём в ���ͽͽ�.
По вопросу записи на личный приём к должностным 
лицам правительства Кузбасса в соответствии с их 
полномочиями необходимо обратиться в приёмную 
граждан администрации правительства Кузбасса по 
телефонам: � ������ ��������, ��������, 
время работы� с ͽ���ͽ до ����ͽ.

// с вопросом к власти

ʳважаемые кузбассовцы� ˬ � по � сентября 
�ͽ�� года вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кузбасса, заместителям председа-
теля правительства Кузбасса, руководителям 
исполнительных органов Кемеровской области 

– Кузбасса, иных органов и организаций по теле-
ˉонам прямой линии�
� сентября �понедельник� – ʶматок ʼлия ˨ико-
лаевна – директор некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного строительства Кузбас-
са», тел. � ������ ������ͽ� �с �� до �� часов�. 
� сентября �вторник� – ʮогадов Валерий Анато-
льевич – заместитель губернатора Кузбасса 
(по вопросам безопасности и правопорядка),
тел. � ������ ������ͽ� �с �� до �� часов��

– Киселев ʮмитрий ˬергеевич – министр жилищ-
но-коммунального и дорожного 
комплекса Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
� сентября �среда� – Воронина ˥лена Анато-
льевна – заместитель председателя правительства 
Кузбасса (по вопросам социального развития), 

тел. � ������ �������� �с �� до �� часов��
– Печеркина ʱрина Александровна – министр 
строительства Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
� сентября �четверг� – Пятовский Антон Алек-
сандрович – заместитель председателя правитель-
ства Кузбасса (по вопросам образования, науки 
и молодёжной политики), тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов��

– Богатенко Валентина ʮмитриевна – уполномо-
ченный по правам ребёнка в Кемеровской области 

– Кузбассе, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов��
� сентября �пятница� – ˭юрина ˩льга Анато-
льевна – руководитель управления Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Кемеровской области – Кузбассу, 
тел. � ������ �������ͽ �с ����ͽ до ����ͽ�.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней,
с 8:30 до 17:30 работает телефон обращений к 
губернатору Кузбасса: � ������ ��������.
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// зелёный Кузбасс

Ŧкологические технологии на шахтах 

 Фото Ǐерǡеȸ ǖǭиȯа.

őтоги ��-го заседания Парламента Кузбасса� 
решения приняты!

�� августа по поручению губернатора 
ˬергея ʴивилева состоялся пресс�тур 
на предприятия А˩ «ˬʳʻК�Кузбасс».

Заместитель губернатора Андрей Панов, представи-
тели минприроды региона вместе с журналистами и бло-
герами побывали на трёх производственных площадках 
и оценили мероприятия, направленные на минимиза-
цию негативного воздействия на природу.

«АО «СУЭК-Кузбасс» реализует комплексную про-
грамму по защите окружающей среды, направленную на 
снижение техногенной нагрузки на атмосферный воздух, 
почву, гидросферу. На постоянной основе проводится 
мониторинг влияния производственной деятельности 
на окружающую среду, разрабатываются долгосроч-
ные стратегии по снижению негативного воздействия на 
компоненты природной среды. Компания основывается 
на принципах устойчивого развития и служит примером 
для многих других угледобывающих предприятий. Кро-
ме того, здесь постоянно повышают уровень безопасно-
сти сотрудников. Также компания обеспечила себе про-
изводственную безопасность. Она заранее позаботилась 
об импортозамещении. В связи с санкциями определён-
ные зарубежные производители ушли с рынков. Для 
СУЭК это не стало проблемой, так как она заблаговре-
менно построила предприятие, которое сегодня обеспе-
чивает производственный цикл и всю ремонтную про-
грамму собственными силами», – отметил заместитель 
губернатора Кузбасса по топливно-энергетическому 
комплексу, транспорту и экологии Андрей Панов.

͇абота о сотрͱдниͨаͳ
Первым пунктом в программе пресс-тура стал центр 

подготовки и развития персонала. Это настоящая кузни-
ца кадров для предприятий компании, где готовят спе-
циалистов более чем 50 направлений. Ведётся большая 
профориентационная работа со школьниками, органи-
зуется практика для студентов профильных средних 
специальных заведений и вузов, оказывается помощь 

в адаптации молодым сотрудникам. Помимо стандарт-
ных газоанализаторов и ремонтных мастерских, здесь 
есть и уникальное оборудование. Например, тренажёр 
виртуальной реальности «Живая шахта», позволяющий 
смоделировать аварийные условия, помогает шахтёрам 
отработать правильные действия в критических ситуа-
циях.

Гостям продемонстрировали и жизненно важную си-
стему ГРАНЧ. В налобный фонарь каждого шахтёра уста-
новлен небольшой датчик, который позволяет видеть его 
местоположение и оповещать об опасных ситуациях. 

͈мпортозамеͷение в действии
Следующим объектом пресс-тура стала производ-

ственная площадка ООО «Сиб-Дамель». Здесь произ-
водят и ремонтируют горно-шахтное оборудование с 
использованием современных высокотехнологичных 
и энергоэффективных технологий. Это позволяет со-
кратить цикл производства изделий, в результате чего 
уменьшается количество потребляемой электроэнергии. 

«Применение оборудования с электромеханически-
ми узлами сокращает потребление масляных жидко-

стей, а следовательно, уменьшаются объёмы техниче-
ских жидкостей, необходимых к утилизации. Мы строго 
следим за всеми технологическими процессами, – рас-
сказал Александр Бритоусов, исполнительный директор 
«Сиб-Дамель».

͗аͳтная вода� ͨоторͱͼ можно пить
Именно до такой степени очистки доводится вода в 

очистных сооружениях компании, которые посетили 
участники пресс-тура на шахте им. А. Д. Рубана. Впер-
вые объект сооружения стационарного типа был введён 
в эксплуатацию в 2014 году. Его производительность со-
ставляет 350 кубометров воды в час. В 2018 году прошла 
модернизация, которая повысила производительность 
до 530 кубометров в час. А в прошлом году производи-
тельность была увеличена до 930 кубометров в час. Мно-
гоступенчатый уровень очистки, включающий в себя 
механическую очистку в отстойниках, флотацию, филь-
трацию и УФ-обеззараживание, позволяет воде, сбрасы-
ваемой в природные водоёмы, соответствовать всем эко-
логическим нормам. При этом часть очищенной шахтной 
воды вновь используется для технологических нужд са-
мого предприятия. Постоянное внедрение новых техно-
логий очистки шахтных вод позволило сократить забор 
воды из природных источников на 30 процентов и сни-
зить массу загрязняющих веществ, сбрасываемую в по-
верхностный водный объект, в 20 раз. Концентрация за-
грязняющих веществ на выходе в реку Иню снижена в 
три раза и соответствует нормам природоохранного за-
конодательства страны. 

Подобные сооружения СУЭК построил на всех сво-
их шахтах. Кроме того, на предприятиях действует соб-
ственный комплекс по дегазации и утилизации метана. 
Компания является активным участником акции «Бу-
мажный бум» по сбору макулатуры, организатором эко-
марафона «Зубочистка» по очищению туристического 
района Кузнецкого Алатау от мусора, инициирует созда-
ние особых охраняемых природных территорий, таких 
как природный заказник «Кокуйское болото». 

Светлана Булаева.

// законотворчество

«Дети и подростки часто бес-
контрольно употребляют энер-
гетики, что приводит к передо-
зировке кофеином, его суточная 
доза содержится в одной-двух 
банках напитка, – отметил 
председатель Парламента Куз-
басса Алексей Зеленин. – С те-
чением времени это вызыва-
ет привыкание, а также может 
привести не только к невроло-
гическим расстройствам, но и 
тахикардии и хроническому на-
рушению сна».

В настоящее время федераль-
ным законодательством прода-
жа несовершеннолетним без-
алкогольных тонизирующих 
напитков не регулируется. При-
нимая во внимание опасность 
данной продукции для здоровья, 
законодатели Кузбасса ограни-
чили её продажу на территории 
региона лицам, не достигшим 
18 лет. Также законом запреще-
на продажа энергетиков через 
торговые автоматы, в образова-
тельных и медицинских органи-
зациях.

Принятый закон вступит в 
силу с 1 марта 2024 года.

По инициативе губернатора 
Кузбасса Сергея Цивилева об-
ластные депутаты внесли из-
менения в некоторые законы о 
социальной поддержке детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Законо-
проект на 49-м заседании Пар-
ламента Кузбасса представила 
Софья Балакирева, министр об-
разования Кузбасса.

Одно из важных нововведе-
ний – отдельные категории де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, будут 
иметь преимущественное право 
на обеспечение жильём. В том 
числе его получат граждане из 
числа детей-сирот, участвовав-
шие в специальной военной опе-
рации.

Соответствующее изменение 
внесли в региональный Закон 
«Об обеспечении жилыми по-
мещениями детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей, лиц из числа детей-сирот 

и детей, оставшихся без попече-
ния родителей».

Также в двух чтениях депута-
ты поддержали внесение измене-
ний в региональный Закон «О на-
логе на имущество организаций».

Законопроект распространя-
ет господдержку в виде льготы 
по налогу на имущество на рабо-
тодателей, сотрудники которых 
принимают участие в специаль-
ной военной операции. Исчислен-
ная за 2023 год сумма налога бу-
дет уменьшена пропорционально 
доле участников СВО в средне-
списочной численности работни-
ков. Льгота станет стимулом для 
работодателей сохранять рабо-
чие места за сотрудниками, на-
правленными в зону СВО.

Кроме того, введена льгота 
на имущество медицинских ор-
ганизаций площадью не менее 
15 тысяч квадратных метров, вве-
денное в эксплуатацию после 
1 января 2021 года. Сумма нало-
га будет снижена на 95 процен-
тов с момента ввода имущества 
в эксплуатацию с ежегодным 

уменьшением размера льготы на 
0,2 процента. Поддержка будет 
действовать до 1 января 2030 года.

Напомним: в Кузбассе с 
2021 года уже действует льго-
та в отношении нового имуще-
ства инфекционных больниц, в 
2022 году её действие было прод-
лено до конца 2025 года. Новая 
льгота распространится на все 
медицинские организации неза-
висимо от их профиля.

Налоговую поддержку полу-
чили организации федеральной 

почтовой связи: на 2023–2025 
годы налог на имущество орга-
низаций для них будет уменьшен 
на сумму завершённых капи-
тальных вложений в приобре-
тение, строительство или улуч-
шение объектов недвижимости, 
расположенных в Кузбассе.

Общий объём налоговой под-
держки организаций в рамках 
законопроекта на 2023–2025 
годы оценивается в 155,4 млн 
рублей.

Пȷтр Новиков.

ʮепутаты в двух чтениях приняли Закон «˩б установлении ограниче�
ний в сˉере розничной продажи безалкогольных тонизируюˍих напит�
ков, в том числе безалкогольных энергетических напитков». 
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ŏизнь в искусстве

– Когда у вас появилась тяга 
к искусству?

– Я рос в такой среде. Бабу-
ля Валентина Леонидовна до 
самой пенсии проработала те-
оретиком музыки: преподава-
ла, была завучем в первой му-
зыкальной школе. Мама Дарья 
Дмитриевна начала работать в 
институте культуры в 1999 году. 
Всю жизнь посвятила сфере об-
разования. Сейчас возглавля-
ет кафедру музейного дела в 
КемГИК. Поэтому культура – 
это просто часть жизни с само-
го рождения. Лет с четырёх до 
восьми я занимался фортепья-
но. Конечно, навык игры прак-
тически утрачен – нужна регу-
лярная практика. Сам никогда 
не рисовал, но с малых лет лю-
бил рассматривать художе-
ственные альбомы и каталоги, 
которых дома было множество, 
изучать историю искусства.

– Как складывался ваш 
путь в культуре?

– Конечно же, дорога моя ле-
жала исключительно в КемГИК. 
Я освоил два направления: аспи-
рантуру «Музейное дело» и спе-
циалитет «Социально-культур-
ный сервис и туризм», полезный 
в том числе и в плане дополни-
тельных предметов: экономики 
и управления. С третьего кур-
са начал работать в гостинич-
ном бизнесе в Шерегеше. Две 
недели там, неделю в Кемеро-
ве сдаю долги по учёбе. Таким 
образом у меня был не только 
полноценный теоретический, 
но и эмпирический опыт. После 
окончания вуза поступило пред-
ложение пойти работать в му-
зей-заповедник «Томская Пи-
саница», студентом проходил 
там практику. Так я стал науч-
ным сотрудником в отделе ту-
ризма, вёл экскурсии, занимал-
ся разработками тематических 
планов, непосредственно погру-
жаясь в музейную работу. Это 
комплексный музей, и ты зани-
маешься тем, чем тебе хочется: 
археологией, этнографией, эко-
логией. Поэтому «Томская Пи-
саница» дала мне много в плане 
знаний и практических умений. 
После завершения аспиранту-
ры получил приглашение в кра-
еведческий музей. А последние 
два года работаю в Кузбасском 
центре искусств.

– Чем вы занимаетесь?
– Это экспозиционно-выста-

вочная деятельность. У нас вы-
ставляются не только картины, 
но и скульптура, дизайн, новые 
технологии, современные виды 
искусства, проходят пленэры 
художников, мастер-классы. Всё, 
что связано с искусством в Куз-
бассе, – одно из наших направ-
лений деятельности. Аспиран-
тура и базовое образование мне 
сильно помогли. Я легко погру-
жаюсь в предмет и работаю с 
теми инструментами, которые 
мне дали.  

– Как вы решаете, какие вы-
ставки будете проводить?

– Это решается коллегиаль-
но. Мы составляем план-график 
и определяем те темы, которые 
будут интересны. Смотрим на-
правления в искусстве, которые 
сейчас интересны и актуаль-
ны. Изучаем опыт специалистов 
центральной части России, как 
проходят биеннале, анализиру-
ем и стараемся донести это через 
Центр искусств кузбассовцам. 
Наша задача не только пока-
зать труды современных худож-
ников. Мы занимаемся и сами-

ми творцами. Помимо основных 
выставок у нас есть и передвиж-
ные. Выставляемся в музеях по 
области. Сейчас проходит пре-
красная выставка Ивана Фили-
чева. С ней мы проехали весь юг 
Кузбасса, а теперь планируем и 
север. В дальнейшем, когда ос-
воим поток и окрепнем, хотим 
выйти за пределы Кемеровской 
области. Планируем знакомить 
соседние регионы с художника-
ми Кузбасса. У нас много талант-
ливых творцов, которые тру-
дятся в разных направлениях: 
графике, живописи, скульпту-
ре, прикладном искусстве. Есть 
союз дизайнеров, с которым мы 
тоже сотрудничаем. Очень ин-
тересно молодёжное искусство. 
Недавно проводили конкурс для 
молодых художников. «Новое 
слово». В нём участвовали бо-
лее 130 человек из 26 регионов. 
Десять победителей жили в арт-
резиденции на «Томской Писа-

нице». С ними работали топовые 
преподаватели, искусствоведы 
из Третьяковской галереи. Всего 
было четыре мастера, которые 
проводили занятия по направ-
лениям скульптуры, современ-
ного искусства, искусствоведе-
ния и живописи. Ребята узнали, 
как себя правильно позициони-
ровать и каким должен быть со-
временный художник.

– Кузбасский центр ис-
кусств занимается и другими 
направлениями?

– Конечно. Например, прохо-
дят мастер-классы с художни-
ками, которые работают со все-
ми желающими. Мы проводим 
пленэры – проект «Кузбасс исто-
рический», состоялся в трёх го-
родах. Художники приезжали в 
Мариинск, Тайгу и Гурьевск и 
зарисовывали их, а потом дари-
ли картины территориям. Теперь 
произведения хранятся в мест-
ных музеях, делая эту историю 

вечной. Ведь событие прошло, а 
культурное наследие от него мо-
жет веками быть доступно сле-
дующим поколениям. Идея за-
ключается в том, чтобы показать 
Кузбасс не только в виде при-
кладного краеведческого аспек-
та, но и визуального искусства.

– Как вы проводите своё 
свободное время?

– Его практически нет, но ста-
раюсь посвящать семье. Жена 
Дарья тоже из сферы искусства 
и понимает, когда я задержива-
юсь на работе. До знакомства со 
мной она получила экономиче-
ское и юридическое образова-
ния. Но творчество так её увлек-
ло, что поступила в аспирантуру 
на «Музейное дело». Какое-то 
время мы даже работали вместе. 
Теперь любим бывать в разных 
городах и изучать культурные 
объекты. Не передать словами, 
как здорово, когда любимый че-
ловек с тобой на одной волне.

– Вам нравится препода-
вать?

– Очень. Я стараюсь передать 
следующим поколениям опыт. 
Моя цель – вырастить специали-
стов, которые будут ещё лучше, 
чем те, кто приходит в сферу куль-
туры сегодня. Со студентами ин-
тересно. Они яркие, смелые, ув-
лечённые. Большинство из них 
так и остаётся в культурной сфере. 
Тем более что она получила не-
бывалое развитие в Кузбассе в по-
следние несколько лет.

– Вы, наверное, уже не мо-
жете дождаться, когда пере-
едете в новое здание, строя-
щееся в центре города?

– Мы считаем каждый кирпи-
чик, который приближает нас к 
открытию. Это невероятное чув-
ство. Сейчас у нас небольшое 
здание, а будет огромный ком-
плекс с современными интерак-
тивными пространствами и без-
граничными возможностями. 
Уже много планов и проектов, 
которые мы обязательно реали-
зуем совсем скоро.

Светлана Булаева.

Команда Кузбасса – это выдаюˍиеся люди, 
которые делают жизнь в нашем регионе ком-
ˉортной и интересной. �ͽ�летний ˬемён ˫о-
дионов – заведуюˍий экспозиционно�выста-
вочным отделом Кузбасского центра искусств, 
кандидат культурологии, доцент каˉедры 
управления и экономики социально�культур-
ной сˉеры Кемеровского государственного 
института культуры. ˧олодой человек ведёт 
активную научно�исследовательскую дея-
тельность, связанную с основными видами 
музейной деятельности. ˬтуденты, подготов-
ленные ˬемёном, принимают участие в кон-
ˉеренциях различного уровня, разрабатывают 
проекты по сохранению историко�культурного 
наследия Кузбасса и остаются работать в му-
зейной сˉере. 

 Фото иǳ арǳива ǏеǪȹна ǎодионова.
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 ДǪитриǧ ǖариǭо. Фото иǥ лиȰноǡо арǳива. 

͐метана с саͳаром
Дмитрию Шарипо почти 

35 лет (отпразднует юбилей в 
конце сентября). Родился и вы-
рос в деревне Новопокасьме 
Ленинск-Кузнецкого муници-
пального округа. В детстве был 
сладкоежкой, что, впрочем, не-
удивительно. Но ни шоколадок, 
ни конфет в качестве десерта в 
местном магазине невозможно 
было купить. Выход из горькой 
ситуации находился: мама щедро 
намешивала сметану с сахаром, а 
к чаю ставила крыночку с мёдом. 

«Творчество всегда присутство-
вало в моей жизни, однако в ту 
пору информационное поле было 
слишком скудным, например, я 
даже не подозревал, что есть та-
кая специальность, как дизайнер, – 
сказал визави. – Кроме того, худо-
жественная сфера мной даже и не 
рассматривалась как профессио-
нальная. Не видели во мне худож-
ника и родители». И вот 15-летний 
мальчишка поехал в Кемерово 
поступать в пищевой техникум. 
«Кондитерское дело мне казалось 
максимально приближенным к 
творчеству. Однако ни учёба, ни 
практика на производстве не от-
крыли больших возможностей ак-
тивировать полёт фантазии. Меня 
воспринимали исключительно как 
здорового парня, который может 
носить мешки с мукой, круглосу-
точно стряпать булки и печь ваф-
ли. Честно сказать, во время учё-
бы даже немного разочаровался в 
профессии, потому что не мог про-
явиться», – добавил собеседник. 

После срочной службы Дми-
трий пытался найти себя в раз-
ных сферах, но в итоге пришёл 
всё-таки в общепит. Устроился 
в один из известных ресторанов 
областного центра. «Главным 
для меня было попасть на кухню 
и получить возможность испы-
тать себя. Я готов был трудить-
ся за любые деньги, только бы 
иметь возможность творить, соз-
давать», – вспоминает земляк. 

Новые ͢рани 
ͨͱлинарии 

Спустя непродолжительное 
время молодой кондитер заре-
комендовал себя грамотным спе-
циалистом, а его стилистика ста-
ла узнаваемой и востребованной. 
Свадебные торты, торты на за-
каз, фигурные десерты, сладкое 
с авторским оформлением стали 
его фирменным знаком. «Рабо-
тал в разных цехах, поэтому по-
степенно сложилось понимание 

того, как оформлять и холодные, 
и горячие блюда. Истинные по-
вара – фанатики своего дела. Они 
не рисуют на холстах, но знают, 
как красиво подать заказ. Важно, 
чтобы каждое блюдо выглядело 
как самодостаточная компози-
ция», – объяснил художник. 

Почти десять лет работы в 
сфере общественного питания 
пробудили новые таланты. Дми-
трий начал создавать гастроно-
мические картины. И речь идёт 
не только о десертной теме, но 
и гастрономии во всём много-
образии форм, цветов и калорий. 
«Можно делать репродукции 
картин, но сначала важно пора-
ботать с продуктами: например, 
лук пережаривается до состоя-
ния золы, которая используется 
как источник чёрного угольного 
цвета», – объяснил мастер.

Начинал с простого: на фрук-
тах и овощах вырезал ножами для 
карвинга портреты. Первым на 
связке бананов появился портрет 
популярного исполнителя Сергея 
Шнурова, солисты группы «Ме-
таллика» облюбовали яблочную 
кожуру, а Мику Джаггеру доста-
лись цитрусовые нотки: апельси-
новая цедра. «Портреты создавал 
для тематического контента, поэ-

тому они ещё долгое время радо-
вали глаз и не только в соцсетях. 
Ну а когда наступало время, с со-
жалением прощался с недолго-
вечным искусством», – рассказал 
кемеровчанин.

Добавим, что Дмитрий – са-
моучка, в художественной шко-
ле не учился, да и частных уро-
ков никогда не брал. Кстати 
говоря, сейчас молодой человек 
пишет картины маслом и рас-
писывает предметы интерьера. 
Период «насмотренности» прой-
дён, поэтому уже приобретены 
все инструменты для «лично-
го» искусства. «Иной раз обра-
зы рождаются из обрывков фраз, 
набора ассоциаций, черт харак-
тера конкретного человека. Мне 
нравится наделять работы ав-
торской интерпретацией, соз-
давать художественные ребусы, 
которые интересно разгадывать 
зрителям», – отметил наш сегод-
няшний герой.

͕вета ͢астрономии
К творчеству гастрономи-

ческого художника относятся 
по-разному. К примеру, в чис-
ле прочих работ ярко выделяет-
ся сладкая репродукция картины 
австрийского художника Густа-
ва Климта «Поцелуй». «Фотогра-
фию торта отправлял в разные ку-
линарные паблики. Одни писали: 
«Как здорово и аппетитно!», дру-
гие считали, что это нельзя есть: 
на такой десерт следует только 
смотреть. В итоге торт отвёз ро-
дителям, они без малейшего со-
мнения его съели. В дальнейшем 
повторить такую репродукцию 
никто не просил. А вообще запро-
сы клиентов существенно отлича-
ются от предложений художни-
ков», – сказал с улыбкой Дмитрий. 

Помимо создания гастроно-

мических картин, Дмитрий зани-
мается лепкой – тоже съедобной. 
Так, статуэтка Остапа Бендера 
была исполнена из сулугуни, чер-
нослива и печенья. Шарф велико-
го комбинатора художник связал 
из спагетти, а штиблеты посыпал 
куркумой.

Гастрономический двойник 
картины «Крик» Эдварда Мун-
ка получился из горчицы, кетчу-
па, соуса унаги и прочей «меша-
нины».

Пробовать себя в роли худож-
ника сейчас может каждый. Боль-
шие возможности для этого от-
крыла нейросеть. Однако только 
истинный поклонник многослой-
ной души художника, настоящий 
гурман оценит свежий авторский 
взгляд, искусство создавать ори-
гинальный продукт под автор-
ским соусом.

Кстати, на своих страничках в 
соцсетях Дмитрий публикует не 
только результаты творчества, но 
и подробно рассказывает, из ка-
ких продуктов получился очеред-
ной шедевр вкуса. 

К большому огорчению, на 
данном этапе у Дмитрия нет воз-
можности организовать выставку 
гастрономических картин. Глав-

ная трудность в том, что такие 
полотна – ценность скоропортя-
щаяся. Все силы и творческие экс-
перименты на сегодняшний день 
направлены на то, чтобы прод-
лить прекрасный момент.

«Самый известный способ, 
призванный продлить жизнь га-
строкартинам, является исполь-
зование той «палитры», которая 
не поддаётся плесневению и поте-
ре цвета. Например, широкое при-
менение находят яичная скорлупа, 
зола, шелуха, кожица (ягод, ово-
щей), плодоножки. Также хороши 
продукты, в которых есть крахмал 
и целлюлоза, например кетчуп. Не 
стоит забывать и о гербариях. Чай-
ные листья имеют разные оттенки, 
их можно изменять после завари-
вания и высушивать. Тайский ан-
чан (синий чай) – пока что един-
ственный найденный в кухонной 
бакалее источник синего цвета. 
Конечно, синий можно получить 
и добавив каплю йода в разведён-
ный водой крахмал, но, работая с 
анчаном, уверенности испытыва-
ешь больше».

Между тем в последнее время 
Дмитрий львиную долю свобод-
ного времени уделяет графике. 
Возможно, что вскоре ему удастся 
перенести этот стиль и в конди-
терскую плоскость.

Алена Смирнова.

Şудожник 
с незабываемым вкусом
ʮмитрий ʶарипо создаёт картины из еды. В его работах нет ни еди-
ной ˍепотки натужности и искусственности, хотя он использует подчас 
парадоксальные приёмы «изложения», поэтому есть риск пересолить 
или, напротив, сделать слишком приторными гастрономические сюже-
ты. ʮаже когда он берётся за мировые шедевры, их сˎедобные репро-
дукции получаются весьма органичными. ʮмитрий уверен, что широкая 
палитра механизмов и приёмов эпохи постмодернизма предоставляет 
мастерам богатейшие возможности реализовать творческий потенциал, 
чем, собственно, он и пользуется.

 ǋа соǥдание картин треǟǱетсȸ от несколȵкиǳ ǪинǱт до несколȵкиǳ Ȱасов.
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В Береговой по национально-
му проекту «Жилье и городская 
среда» капитально ремонтиру-
ют парк Славы: территорию ого-
родили и озеленили, установили 
детские площадки с безопасным 
резиновым покрытием, игровой 
комплекс и качели; в парке поя-
вились информационные стенды 
с описанием достопримечатель-
ностей муниципалитета и боевых 
подвигов его жителей. По губер-
наторской программе «Моя новая 
школа» завершён капитальный 
ремонт Береговской общеобра-
зовательной школы, и 1 сентября 
возобновятся занятия. Также в 
этой деревне после капремонта от-
крыт памятник погибшим воинам, 
губернатор вместе с участниками 
пресс-тура возложил к нему цветы.

В посёлке Металлплощадка 
активно ремонтируют Наш парк: 
детская площадка заняла две ты-
сячи квадратных метров, есть 
сцена для проведения массовых 
мероприятий, установлены арт-
объекты и малые архитектурные 
формы, беседки, фонари осве-
щения, в планах – велопарковки. 
Уже установлены спортплощадка 
с резиновым покрытием, ворка-
ут- и паркур-комплексы, а также 
первый в Кузбассе асфальтовый 
ВМХ-парк для катания на велоси-
педах. В центре парка будет рабо-
тать фонтан. 

Завершающим объектом 
пресс-тура стал Ледовый дво-
рец «Металлист» в посёлке Ме-
таллплощадка. В сентябре здесь 
планируется заливка льда, и 
1 октября спортсмены смо-
гут приступить к тренировкам. 
А 24 августа, в первый день 
празднования Дня шахтёра в 
Кузбассе, в Ледовом дворце про-
шёл торжественный приём. За 
добросовестный труд и высокий 
профессионализм муниципаль-
ными наградами были отмечены 
более ста сотрудников угольной 
отрасли. Также за вклад в подго-
товку строительных объектов к 
празднованию областными на-
градами отмечены 19 представи-
телей строительной отрасли.

В субботу, 26 августа, в Нашем 
парке с 16:00 проходили кон-
церты, мастер-классы, ярмарка, 
игровые программы для детей. 
Завершился праздник в Кеме-
ровском муниципальном окру-
ге фейерверком, как и в столицах 
двух агломераций Кузбасса. 

25 августа праздничная 
программа в Новокузнец-
ке и Кемерове растянулась 
на весь день с передачей 
эстафеты от столицы Юж-
но-Кузбасской агломера-
ции к Северо-Кузбасской 

͐алͼт� парад 
и «͔ор ͑ͱреʹͨо͢о» 
в Новоͨͱзнеʹͨе 

В Новокузнецке глава региона 
Сергей Цивилев встретился с ве-
теранами отрасли, вручил работ-
никам горнодобывающих пред-

приятий федеральные награды и 
принял участие в параде шахтёр-
ских делегаций.

«Шахтёрский труд неразрыв-
но связан с транспортом, метал-
лургией, энергетикой и другими 
сферами. Мы все – одна большая 
команда Кузбасса. В прошлом 
году мы ввели новую традицию 

– проводить парады шахтёров в 
Кемерове и Новокузнецке, чтобы 
вспомнить все предшествующие 
поколения великих тружеников, 
которые строили наш регион, за-
щищали страну в годы Великой 
Отечественной войны, восстанав-
ливали Кузбасс после Победы. Их 
цель – показать, что сегодня куз-
бассовцы продолжают традиции 
предыдущих поколений. Мы хо-
тим, чтобы это видели дети и гор-
дились, что живут в великом ре-
гионе-труженике. Это поможет 
им смело и уверенно идти по жиз-
ни», – сказал губернатор. 

В связи с профессиональным 
праздником 33 работника гор-
нодобывающей отрасли за тру-
довые достижения получили го-
сударственные награды. Слесарь 
по обслуживанию и ремонту обо-
рудования центральной обога-
тительной фабрики «Сибирь» 
Александр Дробжев и машинист 
экскаватора разреза «Березов-
ский» Андрей Ширай отмечены 
медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени. Зва-
ния «Заслуженный шахтер Рос-
сийской Федерации» удостоены 
23 работника угольной промыш-
ленности. Еще 7 сотрудников 
угледобывающих компаний по-
лучили звание «Заслуженный ра-
ботник транспорта Российской 
Федерации». Благодарность пре-
зидента Российской Федерации 
объявлена электрослесарю шах-
ты «Полосухинская» Павлу Фе-
дорцеву.

Глава региона поздравил акти-
вистов, ветеранов, заслуженных 
работников угольной промыш-
ленности с профессиональным 
праздником. В Кузбасс для уча-
стия в Дне шахтёров также при-
была делегация из Донбасса.

Самой зрелищной частью 
празднования стал парад шах-
тёрских делегаций Южно-Куз-

басской агломерации. В этом году 
для участия в шествии в Новокуз-
нецк прибыли 15 тысяч предста-
вителей организаций угольной и 
металлургической промышлен-
ности 11 территорий юга Кузбасса. 
Шествие шахтёрских делегаций 
«Шахтёрская слава Кузбасса!» на-
чалось с улицы Кирова, а финаль-
ной его точкой стала театраль-
ная площадь у Новокузнецкого 
драматического театра. Колонны 
территорий возглавили волонтё-
ры с аншлагами.

У драмтеатра прошёл празд-
ничный концерт «Кузбасс – шах-
тёрский край» с участием твор-
ческих коллективов территорий 
южной агломерации, на проспек-
те Металлургов были организо-
ваны народные гуляния. В 21:00 
на сцену вышел «Хор Турецкого», 
а в 22 часа у театральной площади 
прогремел праздничный салют.

3(!-!. 
на Мосͨовсͨой 
плоͷади и обявление 
следͱͼͷей столиʹы 
̈́ня шаͳтёра

В Кемерове делегации уголь-
ных предприятий и ветераны 
труда по традиции возложи-
ли цветы к монументу «Память 
шахтёрам Кузбасса». А глав-
ное торжество прошло на Мо-

сковской площади, где работали 
творческие, спортивные и по-
знавательные локации. 

«Сегодня в Новокузнецке па-
радными колоннами делегаций 
шахтёров юга Кузбасса прошли 
15 тысяч человек. Парад мы про-
водим и здесь, в Кемерове: в нём 
участвуют и ветераны, и сотруд-
ники предприятий. Это потряса-
ющая связь поколений, продол-
жение традиций, заложенных 
нашими отцами и дедами», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

В параде шахтёров Северо-
Кузбасской агломерации уча-
ствовали делегации работников 
угледобывающей промышлен-
ности из 22 муниципалитетов 
Кузбасса, всего более 7,5 тысячи 
человек. 

Государственных наград удо-
стоены 23 шахтёра. Медалью 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени отмечены 
машинист экскаватора участка 
открытых горных работ разре-
за «Пермяковский» Максим Гав-
ва и машинист экскаватора этого 
предприятия Сергей Коломни-
ков, машинист экскаватора шах-
ты «Беловская» Александр Ель-
цов, начальник лаборатории 
Игорь Самойлов и машинист 
экскаватора «Барзасского то-
варищества» Олег Уткин. Зва-
ния «Заслуженный шахтер Рос-

сийской Федерации» удостоены 
16 человек, 2 работника уголь-
ной промышленности получили 
почётное звание «Заслуженный 
работник транспорта Россий-
ской Федерации».

Областными наградами отме-
чены 90 сотрудников угледобы-
вающих предприятий региона. 
Ордена «За доблестный шахтер-
ский труд» удостоены 3 челове-
ка, 65 награждены медалями «За 
служение Кузбассу» и «За веру и 
добро». Звание «Заслуженный 
шахтер Кузбасса» присвоили 4 
угольщикам. Памятный адрес 
губернатора получили пред-
ставители двух шахтёрских ди-
настий. Также глава региона 
наградил победителей профес-
сионального конкурса «Кузбасс 

– угольное сердце России».
На Московской площади в 

честь праздника работали экс-
позиции, выставка ретроавто-
мобилей и мототехники. Фе-
дерации спорта подготовили 
турниры по самбо и армрест-
лингу «Чёрное золото Кузбас-
са», показательные бои по боксу, 
выступления каратистов и про-
фессионалов функционального 
многоборья. В спортивной зоне 
на Московской площади мож-
но было выполнить нормативы 
ГТО, сыграть в большие наполь-
ные шашки и шахматы, постре-
лять в тире, попробовать себя в 
силовом экстриме. Свои выстав-
ки представили Федерации па-
рашютного спорта и дайвинга.

Масштабную программу в 
честь Дня шахтёра подготови-
ли учреждения культуры. 43 му-
зея региона организовали серию 
выставочных проектов. 

По сложившейся традиции 
вручён символ Дня шахтёра и 
объявлена следующая столица 
празднования – Новокузнецкий 
муниципальный округ.

Кемеровские творческие кол-
лективы специально ко Дню шах-
тёра подготовили тематическое 
попурри, а в 21:00 на сцену вы-
шел известный российский автор 
и исполнитель SHAMAN. К этому 
времени поклонники его творче-
ства заполнили всю Московскую 
площадь, также все желающие 
могли смотреть трансляцию и 
комментировать в соцсетях.

А в воскресенье, 27 августа, 
к шахтёрам Кузбасса и всей 
страны обратился президент 
страны Владимир Путин. Он 
отметил, что, несмотря на все 
вызовы и ограничения, от-
расль развивается, наращи-
вает добычу и переработку 
угля, находит новые, перспек-
тивные рынки сбыта, вне-
дряет передовые технологии. 
«Убеждён, что вы и впредь бу-
дете трудиться с полной от-
дачей, как говорится, на со-
весть, добиваться значимых 
результатов на благо России. 
От души желаю вам здоровья, 
успехов, осуществления наме-
ченных планов и замыслов», – 
сказал глава государства. 

Ксения Крымова. 

ŏители Кузбасса отметили 
главный праздник региона 
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 Фото Александра Денисова.

Масштабный песенный 
марафон

Кузбасс всегда славился та-
лантливыми вокалистами, имен-
но это и натолкнуло губернато-
ра Кузбасса Сергея Цивилева на 
идею дать старт фестивалю-кон-
курсу патриотической песни, ко-
торый посвятили кузбасскому 
герою Великой Отечественной 
войны Николаю Масалову. Орга-
низаторы получили невероятное 
количество заявок от вокалистов 
региона, поэтому конкурс стал 
самым масштабным и социально 
значимым проектом в культур-
ной жизни Кузбасса. 

«Фестиваль показал, как мно-
го у нас талантливых людей во 
всех городах и сёлах. Самому 
старшему его участнику испол-
нилось уже 102 года, а самым 
юным – всего четыре. Наши дети 
знают песни «Катюша», «Моя 
Россия», «Казаки в Сибири», 
«Наш Кузбасс» и многие другие. 
Они поют так, что у взрослых по-
являются слёзы на глазах. Невоз-
можно остаться равнодушным, 

– отметил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев. – Патриотиче-
ские мероприятия формируют 
у наших детей любовь к Родине. 
Задача фестиваля – через твор-
чество сохранить связь между 
поколениями. Горжусь, что сре-
ди конкурсантов есть участники 
Великой Отечественной войны 
и спецоперации. Все вы – насто-
ящие патриоты! Фестиваль «Пес-
ни за Родину» станет доброй 
традицией Кузбасса, и предста-
вители разных поколений вместе 
будут исполнять патриотические 
песни. Спасибо за уважение к 
подвигам, за ваши песни и талант, 
которые вдохновляют и объеди-
няют всех нас».

Одна из ключевых задач кон-
курса – поддержка участников 
специальной военной операции. 
Именно на это откликнулись по-
ющие кузбассовцы, среди кото-
рых были представители разных 
профессий: педагоги, работники 
здравоохранения, угольной про-
мышленности, металлургии, де-
путаты и сами бойцы, побывав-
шие в зоне СВО. Участие приняли 
люди разных возрастов и поколе-
ний и не только из Кузбасса, но и 
других уголков нашей Родины. 
Никто из организаторов не ожи-
дал такой массовости и такого от-
клика.

«Когда мы увидели количе-
ство заявок, взялись за голову, но 
позже в процессе получили неве-
роятное удовольствие, услышав 
весь наш поющий Кузбасс. Не-
возможно устать от песен, кото-
рые поднимают дух патриотиз-
ма, говорят об искренней любви 
к родному краю, – поделилась 
Анастасия Орлова, член жюри фе-

стиваля-конкурса, заведующая 
кафедрой сольного и хорового на-
родного пения Кузбасского кол-
леджа культуры и искусств имени 
И. Д. Кобзона. – Перед нами вы-
ступало много профессиональ-
ных вокалистов, но и не меньше 
любителей, поэтому у нас была 
мысль оценивать их отдельно 
друг от друга. Но, когда услыша-
ли уровень пения представите-
лей различных профессий, мы 
поняли, что всех можно оцени-
вать вместе. Нас поразили вели-
колепные тембры, большие ди-
апазоны, сценическая харизма, 
искренность подачи репертуара, 
который был многогранным».

Участники исполнили песни 
всех направлений от народного до 
эстрадного, при этом было боль-
шое количество авторских произ-
ведений, посвящённых основной 
тематике конкурса. 

По итогам отбора жюри опре-
делило победителей в восьми но-
минациях: «Лучшая песня о Рос-
сии», «Лучшая авторская песня», 
«Тебе, Донбасс, посвящается!», 
«Самое дружное и выразитель-
ное исполнение», «Лучшая песня 

о Кузбассе», «Лучшая военно-па-
триотическая песня», «Лучший 
номер трудового коллектива», 
«Самый яркий сценический об-
раз». Вместе с другими участ-
никами победители исполнили 
гимны Российской Федерации 
и Кузбасса в составе тысячного 
сводного хора.

Народный победитель
Оценить конкурсные номера 

была возможность у каждого куз-
бассовца. На платформе «Кузбасс 
Онлайн» зрители выбирали ли-
дера народного голосования из 
111 песен. 

По итогам жители региона от-
дали свыше 55 тысяч голосов, 
5 436 из которых набрал квартет 
военнослужащих 74-й гвардей-
ской мотострелковой бригады во-
йсковой части 21005 Юргинского 
городского округа. 

«Наша конкурсная песня «Мы 
вернёмся» – это гимн нашей 
бригады, легендарного соеди-
нения Кузбасса, которая сейчас 
доблестно выполняет задачи на 
полях боевых сражений. Сло-

ва и музыку писали сами. Мы не 
боролись за победу в конкурсе, 
а просто хотели донести мысли 
и поддержать сослуживцев. Но 
для нас неудивительно было на-
брать такое количество голосов, 
потому что знаем: народ голосует 
за победу, – отметил Александр 
Гришин, военный дирижёр, ру-
ководитель коллектива – побе-
дителя народного голосования. 

– Конечно, наши ребята уже слы-
шали эту песню, ей мы провожа-
ли парней на фронт и встречали 
в отпуск. Думаю, что эти бойцы 
приняли активное участие в об-
щем голосовании, сыграв боль-
шую роль в нашей сегодняшней 
победе. Сейчас мы коллективом 
планируем отправиться в зону 
боевых действий с концертом, 
чтобы поднять боевой дух ребят. 
Там исполним этот гимн и другие 
патриотические песни собствен-
ного сочинения».

«Песня тоже воевала»
Параллельно с кузбасским фе-

стивалем вся Сибирь пела патри-
отические песни на межрегио-
нальном детском конкурсе «Пес-
ня тоже воевала». Проект родил-
ся в Новосибирске, но в прошлом 
году по решению межрегиональ-
ной ассоциации «Сибирское со-
глашение» распространился по 
всем 10 регионам Сибирского фе-
дерального округа.

Финалистов конкурса объе-
динил гала-концерт, который по 
приглашению губернатора Куз-
басса прошёл в колледже культу-
ры и искусств в Кемерове 28 авгу-
ста. В этот же день все 170 юных 
вокалистов вышли на сцену фе-
стиваля «ПесниZaРодину». Дети 
исполнили композицию «За тебя, 
Родина-мать», которую 11 мая 

в рамках фестиваля детской па-
триотической песни одновремен-
но спели сотни школьников по 
всей Сибири.

Наравне со звёздами
Эстафету исполнения патри-

отических песен приняли по-
пулярные российские вокали-
сты, приехавшие поучаствовать 
в гала-концерте фестиваля-кон-
курса «ПесниZaРодину». Игорь 
Демарин, Ольга Кормухина, Та-
исия Повалий, Глеб Матвейчук, 
Инна Рудник, Мариам Мерабова, 
Иван Замотаев, Марина Девято-
ва, группа «Республика», а также 
творческие коллективы Кузбас-
са исполнили два десятка песен о 
Родине, любви и семье. 

«Концерт поразительный по 
масштабу, по талантам. Самоде-
ятельность коллективов – на вы-
соком уровне! Хочется, чтобы у 
всех сегодняшних артистов была 
возможность продолжать делать 
своё дело и профессионально ра-
сти, – поделилась Мариам Ме-
рабова, российская и армянская 
певица. – Для нас большая честь 
принять участие в этом проекте. 
Я не раз была в городах Кузбас-
са, это настоящее место силы, по-
этому на предложение приехать 
и выступить на фестивале с удо-
вольствием согласилась».

«Потрясающие впечатления. 
Окунулась в атмосферу доброже-
лательности, теплоты. Концерт 

– грандиозный. Сколько творче-
ских коллективов, прекрасных, 
самобытных. Мы очень доволь-
ны, что приехали к вам, – сказала 
российская певица Инна Рудник. 

– Надо продолжать поддерживать 
людей песнями, потому что это 
немаловажно в такое нелёгкое 
время». 

Фестиваль «ПесниZaРодину» 
станет ежегодной традицией 
в Кузбассе. Выполняя важную 
миссию патриотического воспи-
тания подрастающего поколе-
ния, конкурс помогает сохранить 
память о значимых для нашей 
страны исторических событи-
ях. Творческий проект показал 
единство народов угольного ре-
гиона и дал возможность каждо-
му кузбассовцу силой слов и му-
зыки выразить любовь к малой 
и большой Родине.

ǁвгения Близникова.

Сила слов и музыки
В Кемерове �� августа состоялся 
гала�концерт Всекузбасского ˉестиваля�кон�
курса «Песни7>˫одину». ˤрандиозный празд�
ник патриотической песни обˎединил около 
трёх тысяч региональных артистов 
и столичных звёзд на одной сцене 
в спортивном комплексе «Кузбасс�Арена».

// фестиваль
   в цифрах

■ 5 тысяч заявок от 20 тысяч 
участников получили органи-
заторы конкурса;
■ 144 отборочных концерта 
прошло в 33 муниципальных 
образованиях;
■ 4 903 концертных номера 
показали участники конкурса;
80 тысяч кузбассовцев стали 
зрителями конкурсных про-
грамм; 
■ 245 часов, или 11 суток, не-
прерывно звучали песни ис-
полнителей;
■ 45 произведений предста-
вили бойцы СВО и члены их 
семей;
■ 112 победителей в муни-
ципальных этапах фестиваля-
конкурса, из них 49 коллекти-
вов и 63 солиста.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

Самый кузбасский праздник

Приём ветеранов-
шахтёров 
В Доме творческих союзов Новокузнецка состоял-

ся торжественный приём заслуженных ветеранов 
угольной промышленности, внёсших большой 

вклад в развитие отрасли Кузбасса.
Ветеранов-шахтёров от администрации города по-

здравил и вручил благодарственные письма представи-
тель городского совета народных депутатов. 

Слова благодарности и поздравления с праздником 
ветеранам и всем, кто посвятил жизнь этому нелёгкому, 
но почётному делу, на торжественном мероприятии про-
звучали от Н. П. Неворотовой, председателя Кемеров-
ской региональной общественной организации ветера-
нов.

С чувством глубокой признательности и благодарно-
сти наш городской совет ветеранов отметил грамотами 
ветеранов-шахтёров, являющихся активистами вете-
ранского движения и внесших вклад в процветание на-
шей великой Родины.

Поздравительные музыкальные номера перед вете-
ранами были исполнены творческим коллективом Дома 
творческих союзов. Завершился праздник чаепитием. 

А. П. Селезнев, 
председатель совета ветеранов Новокузнецка.

Тёплая встреча
Совет ветеранов ликвидированных предприятий 

Заводского района Новокузнецка провёл меропри-
ятие, посвящённое Дню шахтёра и 15-летию своей 

организации. 
Встреча прошла в тёплой дружественной обстанов-

ке. Ветераны получили поздравления от городско-

го совета ветеранов угольной промышленности в лице 
председателя Л. Н. Петуховой, от совета ветеранов пгт 
Чистогорского – в лице председателя Т. П. Цапаевой, а 
от администрации Заводского района им вручили благо-
дарственные письма и грамоты. 

На вечере рассказали о жизненном пути и трудовых 
подвигах ветеранов-шахтёров. Они поздравляли друг 
друга, исполняли шахтёрские песни и читали стихи. По 
этому случаю была подготовлена стенгазета о ветеран-
ском движении «Не стареют душой ветераны». На празд-
нике провели отличную фотосессию. 

Т. А. Авдеенкова, 
председатель совета ветеранов Заводского района; 

Н. С. Коновалова,
председатель первичной организации ликвидиро-

ванных предприятий Заводского района, 
г. Новокузнецк. 

С праздником, 
шахтёр!

Венедикт Васильевич Кочергин родился 18 сентя-
бря 1943 года в Удмуртии, в деревне Холодный 
Ключ в многодетной семье. В 1930-е годы семья 

была репрессирована и выслана в Сибирь. Трудовую 
деятельность В. В. Кочергин начал с 1961 года на стро-
ительстве Западно-Сибирского металлургического 
комбината в тресте «Сибметаллургмонтаж» монтаж-
ником.

В 1978 году Венедикт Васильевич приобрёл новую 
специальность - водитель БелАЗа на разрезе «Листвян-
ский». Более 20 лет он проработал водителем в друже-
ственном коллективе победителей коммунистического 
труда в составе В. В. Кочергина, Б. С. Хохлова, А. Д. Гро-
макова, В. И. Шаболина. За время работы этот коллек-

тив постоянно работал над повышением квалификации, 
улучшением показателей перевозки чёрного золота на 
БелАЗах грузоподъёмностью от 40 до 110 тонн.

За безупречную работу В. В. Кочергин награждён ме-
далью «Шахтёрская слава» III степени, именными часа-
ми и медалями, в числе которых «Ударник коммунисти-
ческого труда».

Сейчас В. В. Кочергин находится на заслуженном от-
дыхе, при этом продолжает участвовать в жизни села 
Апанас, занимается строительством церкви.

О. Г. Бибекина, председатель совета ветеранов 
Куйбышевского района Новокузнецка.

В кругу друзей
Активисты совета ветеранов Орджоникидзевского 

района приняли участие в торжественном меро-
приятии ко Дню шахтёра.

Для ветеранов была организована встреча в кафе, на-
крыты столы, праздничный концерт подготовили вос-
питанники детской музыкальной школы № 40, которые 
создали атмосферу праздника для ветеранов шахтёрско-
го труда.

Ветеранам вручили благодарственные письма и по-
чётные грамоты от имени Новокузнецкого городского 
совета народных депутатов, ценные и памятные подарки. 
Также на мероприятии присутствовали заместитель гла-
вы города – руководитель администрации Орджоникид-
зевского района С. Н. Полев и председатель городского 
совета ветеранов города Новокузнецка А. П. Селезнев, 
которые тоже вручили ветеранам почётные грамоты. 
Никто не остался незамеченным.

Участники встречи отдохнули душой, получили массу 
положительных эмоций, заряд бодрости. 

Л. А. Гавва,
председатель совета ветеранов 

Орджоникидзевского района Новокузнецка.

В Кузбассе главные торжества 
ко Дню шахтёра состоялись 
в столицах двух агломераций. 
В Новокузнецк съехались 
делегации юга области. 

Губернатор Сергей Цивилев 
встретился с ветеранами 
отрасли, вручил работникам 
горнодобывающих предпри-
ятий федеральные награды 

и принял участие в параде 
шахтёрских делегаций. 
Много мероприятий 
накануне торжеств прошло 
в ветеранских организациях.

Он родился 27 марта 1937 года в 
Башкирии в многодетной семье. В 1931 
году семья попала под раскулачивание 
и очутилась в далёком сибирском го-
роде Анжеро-Судженске. Восемь Бряз-
гиных, из которых шестеро детей, ста-
ли осваиваться на новом месте. В 1940 
году умер отец. Вскоре началась война. 
И на плечи матери, вдовы, легла забо-
та о детях. Младшей, Светлане, было 
всего шесть месяцев, а предпоследне-
му ребёнку, Александру, – три года. Все 
тяготы трудных военных и послевоен-
ных лет сумела преодолеть эта друж-
ная семья. В этих сложных условиях 
Александр Брязгин окончил семь клас-
сов и в 1952 году поступил в Анжеро-

Судженский горный техникум на отде-
ление горной электромеханики, вскоре 
стал одним из лучших студентов, по-
лучал Сталинскую стипендию в 425 
рублей. По тем временам – большие 
деньги. 

Первая практика прошла в 1954 году 
на шахте «Томусинская 1-2» и последу-
ющие, в том числе и дипломная, – на 
шахте «Анжерская».

С 1956 по 1958 год Александр Бряз-
гин служил в рядах Советской армии. 
После демобилизации вернулся до-
мой и уже в декабре 1958 года посту-
пил на работу подземным электросле-
сарем на проходческий участок шахты 
«Анжерская». Через полгода его пере-
вели на должность горного мастера, а 
вскоре стал и заместителем начальни-
ка участка. 

В 1975 году после 17 лет работы на 
проходке Александра Александрови-
ча избрали председателем шахтного 
профсоюзного комитета. В течение ше-
сти лет трудился он в этой должности, 
затем снова пошёл на производство – 
был начальником смены, заместите-
лем директора по производству.

26 лет отработал на Анжерской, 

а в 1983 году переехал в Новокузнецк. 
Пришёл работать на шахту имени Ор-
джоникидзе. Через четыре месяца ди-
ректор шахты назначил его заместите-
лем по общим вопросам.

В марте 1988 года Александр Алек-
сандрович ушёл на заслуженный от-
дых. Через год вернулся к работе на 
строительство шахты «Казанковская» 
начальником смены.

В настоящее время А. А. Брязгин яв-
ляется членом совета ветеранов шах-
ты имени Димитрова. Лирик по натуре, 
он пишет стихи, хорошо поёт. С женой 
Галиной Егоровной воспитали двух де-
тей. Старший, Юрий окончил, как отец, 
тот же техникум, по той же специаль-
ности и работал на гидропроводе «Ин-
ская – Новосибирск».

Александр Александрович име-
ет награды: знак «Шахтёрская слава» 
III степени, медали «Победитель соци-
алистических соревнований», «Вете-
ран труда», «70 лет Кемеровской обла-
сти», много грамот.

Л. Н. Петухова,
председатель совета ветеранов 

угольной промышленности 
г. Новокузнецка. 

Покоритель недр
В эти дни мы вспоминаем 
людей, осваивавших 
недра нашей страны, тех, 
кто в тяжёлых условиях 
шёл к победам на благо 
нашей страны и народа. 
В их числе – Александр 
Александрович Брязгин.
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Социальная справедливость 
как основа государства

 Фото Ǐерǡеȸ ǖǭиȯа.

Мероприятие, собравшее как пред-
ставителей федеральных и региональ-
ных СМИ, так и партийных и обществен-
ных активистов, явилось частью общей 
медийной стратегии партии: подобные 
пресс-конференции прошли в других ре-
гионах страны и Москве, где главным 
спикером стал лидер партии Сергей Ми-
ронов.

В ходе выступления Юрий Скворцов 
отметил, что «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» яв-
ляется единственной политической си-
лой в нашем государстве, проводящей 
реальный мониторинг соблюдения кон-
ституционных норм в стране, в том чис-
ле и тех положений, что были внесены 
в Основной Закон России после обще-
российского голосования по поправкам 
в 2020 году. 

В частности, до сих пор далеко не в 
полной мере соблюдаются постулаты 7-й 
статьи Конституции, провозглашающей 
Россию социальным государством и про-
писывающей конкретные сферы и формы 
социальной поддержки граждан страны. 
Между тем, по самым скромным оцен-
кам специалистов, несколько миллио-
нов жителей страны фактически живут 
за чертой бедности. Да и многие другие 
граждане России, формально эту черту не 
пересекающие, на самом деле существуют 
где-то на её грани.

Разумеется, подобная ситуация, как 
и проблемы с социальным обеспечени-
ем людей вообще, сильно разнятся в за-
висимости от конкретного региона стра-
не. Ситуация может и меняться в лучшую 
сторону. Так, конкретно в Кузбассе за по-
следние годы произошёл очевидный по-
ложительный сдвиг в части социальной 
политики в сферах здравоохранения, об-
разования, поддержки материнства и дет-
ства.

Однако в целом по России положе-
ние в социальной среде оставляет же-
лать лучшего, в том числе из-за скрытого 
противодействия политике президента 
со стороны всё ещё сохранивших опре-
делённое влияние на экономику пред-
ставителей либеральных сил. Это можно 
проследить на примере ставшей не про-
сто актуальной, но жизненно необходи-
мой для страны инициативе, активно об-
суждавшейся после начала специальной 
военной операции, – об установлении 
подлинно экономической независимо-
сти России. 

Очевидно, подчеркнул Юрий Сквор-
цов, что в социальном государстве об-
щественная и государственная жизнь 
устроена в интересах большинства тру-
дящегося населения, причём под ним сле-
дует понимать не только непосредствен-
но работающих сейчас людей, но и тех, 
кто только ещё проходит профессиональ-
ное обучение, а также тех, кто уже ушёл 
на заслуженный отдых. 

Именно за это и выступает Социали-
стическая политическая партия «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ», предлагая целый ряд мер, на-
правленных на преодоление социального 

неравенства и построение действитель-
но справедливого общества. В частности, 
есть твёрдое убеждение, абсолютно обо-
снованное и реалистичное, что и прожи-
точный минимум, и минимальный раз-
мер оплаты труда, и размер минимальной 
пенсии должны быть повышены в теку-
щий момент до 31 тысячи рублей. Сред-
ства у государства есть, считают пар-
тийцы, необходимо лишь правильно 
расставить приоритеты в вопросах соци-
альной политики.

«Нелишне добавить, что «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ» также единственная из всех по-
литических сил страны разработала аль-
тернативный годовой федеральный бюд-
жет, в котором как раз прописаны важные 
для построения подлинно социального 
государства аспекты, например, расходы 
на здравоохранение и образование абсо-
лютно точно не должны быть ниже 6–7 
процентов от общего уровня расходов 
бюджета», – сказал Юрий Скворцов.

Если брать конкретно сферу здравоох-
ранения, то здесь, по мнению партии, так-
же нужны системные изменения. Скажем, 
система ОМС, очевидно несовершенная 
и имеющая массу минусов, должна стать 
лишь дополнением к другой системе – 
финансируемой из бюджета и не завися-
щей от вопросов прибыли извне и допол-
нительных коммерческих услуг. 

Крайне важным является и вопрос 
стоимости лекарств. Не секрет, что мно-
гие граждане нашей страны тратят на их 
покупку от 10 до 30 процентов от доходов, 
будь то зарплата или пенсия. Необходи-
мо на законодательном уровне закрепить 
создание государственной сети аптек, 
цены на лекарства в которых будут жёст-
ко контролироваться и не «улетят» вверх 
при любом удобном случае. 

Кроме того, партия выступает за соз-
дание, как на федеральном, так и на мест-
ном уровнях, отдельных министерств 
здравоохранения, то есть ведомств, зани-
мающихся только данным вопросом, без 
другой нагрузки, которая неизменно раз-
мывает и ответственность, и процесс при-
нятия решений. 

Программа построения подлинно со-
циального государства в России пред-
ставлена целым рядом разработанных 
партией документов, основанных на объ-
ективном анализе положения дел в стра-
не и дальнейших перспектив её развития. 
Совершенно очевидно, что все подобные 
вопросы должны решаться на политиче-
ском уровне, поскольку административ-
ные и государственные решения должны 
следовать за политическими, а не наобо-
рот. Это тем более важно в контексте сло-
жившейся в России парадоксальной ситу-
ации. 

С одной стороны, в обществе давно не 
было такого ярко выраженного патрио-
тического настроения и очевидного кон-
сенсуса, как сейчас, со времени начала 
специальной военной операции. Столь 
же высок в этой связи и уровень доверия 
к президенту России Владимиру Пути-
ну как к национальному лидеру, взявше-
му на себя огромную ответственность за 
судьбу страны и не раз на деле доказыва-
ющему, что он достоин такого доверия со 
стороны народа. 

Кстати, именно поэтому Социали-
стическая политическая партия «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ» уже приняла консолидирован-
ное решение поддержать на предстоящих 
в 2024 году президентских выборах кан-
дидатуру действующего главы государ-
ства в том случае, если он выдвинется на 
новый срок.

С другой же стороны, на обиходном 
уровне доверия к государству вообще в 
российском обществе как раз недоста-
точно. Это ярко проявляется на примере 
прошедшей несколько лет назад в стра-
не пенсионной реформы, отмены которой 
также добивается партия. 

Мало того, что совершенно непонят-
но, какой вообще эффект эта реформа 
дала, так ещё и население оказалось от-
кровенно к ней не готово и отреагирова-
ло с явной и значительной долей правово-
го нигилизма. Это именно от недоверия к 
целому ряду государственных институ-
тов, от отсутствия ощущения, что граж-
данин России на самом деле живёт в со-
циальном государстве. 

«В настоящий момент, когда наша стра-
на столкнулась с тяжелейшими внешни-
ми вызовами, когда бойцы СВО сражают-
ся с неонацистской ордой, стремящейся к 
хаосу, злу и разрушению, особенно прон-
зительно звучит вопрос «Какое именно 
государство защищают наши ребята на 
передовой?». И в этом смысле позиция 
Социалистической политической партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИО-
ТЫ – ЗА ПРАВДУ» по построению госу-
дарства социальной справедливости яв-
ляется борьбой, в том числе и с внешними 
врагами России, борьбой за нашего пре-
зидента, чей политический курс пользу-
ется общенародной поддержкой, борьбой 
за каждого человека, живущего в нашей 
стране», – выразил убеждение предсе-
датель Совета регионального отделения 
партии.

Сейчас общество готово к таким пе-
ременам, и касается это многих важных 
сфер общественной жизни. Тот благо-
творный патриотический порыв, что ох-
ватил Россию в 2022 году, должен помимо 
прочего позитивно сказаться на приня-
тии судьбоносных решений, и тех, о кото-
рых уже было сказано, и других. 

Например, очевидно, что подлинной 
национальной идеей России может и 
должен стать тот самый патриотизм как 
осознанный выбор каждого человека по 
служению Родине, как желание на прак-
тике делать жизнь страны лучше. В на-
стоящий момент государственная идео-
логия как таковая в России отсутствует, 
что декларирует 13-я статья Основного 
Закона страны. Но потребность если не в 
идеологии, то в той самой национальной 
идее явно назрела в обществе, а значит, 
уверены партийцы, разговор об этом бу-
дет ещё обязательно продолжен.

«И такой разговор нужно вести со все-
ми, если им реально есть что предло-
жить, если у них есть конструктивная и 
продуманная программа действий. У на-
шей партии подобная программа имеет-
ся, как и действительное стремление осу-
ществить её на практике», – сказал в ходе 
пресс-конференции Юрий Скворцов.

ƾиктор Карелин.

В Кемерове прошла пресс�конˉеренция 
вице�спикера Парламента Кузбасса и пред�
седателя ˬовета регионального отделения 
ˬоциалистической политической партии 
«ˬП˫АВ˥ʮʲʱВАʽ ˫˩ˬˬʱʽ – ПА˭˫ʱ˩˭ʹ – 
ЗА П˫АВʮʳ» 

в Кемеровской области ʼрия ˬкворцова. 
˩на была посвяˍена программе 
и позиции партии по основным вопросам 
социального и обˍественного развития 
конкретно нашего региона 
и ˫оссии в целом.

Изготовитель агитационного материа-
ла: Государственное предприятие «Регио-
нальный медиахолдинг «Кузбасс» (ОГРН 
1204200000400, ИНН 4205386546),  г. Кеме-
рово, пр-кт Октябрьский, д. 28.

Заказчик: Избирательное объединение – 
«Региональное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Ке-
меровской области».

Оплачено из средств избирательного фон-
да  «Регионального отделения Социалисти-
ческой политической партии «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» 
в Кемеровской области».
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Фото иǥ лиȰноǡо арǳива Андреȸ ǋаǥарова.

mПривет, ŉндрей!}

Несмотря на молодой воз-
раст, Андрей успел отметиться 
во всевозможных литературных 
конкурсах как в качестве участ-
ника, так и в роли члена жюри. 
Фестивали молодых поэтов, по-
этические турниры, чемпиона-
ты – список побед и наград ке-
меровчанина довольно сложно 
уместить в один текст. Андрей не 
перестаёт совершенствоваться, 
побеждать и удивлять, но также 
считает важным делиться сво-
им опытом и помогать начинаю-
щим поэтам найти себя, голос и 
стиль. С этого года он руководи-
тель собственной литературной 
студии «Привет, Андрей!» (Го-
сударственная библиотека Куз-
басса для детей и молодёжи), где 
регулярно проводит занятия, по-
могая молодёжи развивать твор-
ческий потенциал.

– Андрей, читали вы много 
всегда? С какого возраста кни-
ги стали частью вашего мира? 

– Читаю очень много. Читать 
начал года в три. Вверх тормаш-
ками. Старший брат читал сказ-
ки, а я с другой стороны при-
ползал и читал вверх ногами. В 
детстве приходил в библиоте-
ку, брал штук десять книг и уно-
сил домой. Прочитывал за десять 
дней, возвращался, брал новые 
десять. И так класса до девято-
го. Потом меньше читать стал. 
Всегда прочитывал всю школь-
ную программу до начала учеб-
ного года. Интересно было. Сей-
час стараюсь читать, когда время 
есть. В день прочитываю по кни-
ге, если ничем не занят. За по-
следний год прочитал 28 книг. 
Последняя была «Повелитель 
мух» Голдинга.

– Есть ли сегодня авторы, за 
книгами которых вы охоти-
тесь?

– Нет и не было никогда. Про-
сто считаю, что всему своё время. 
Не удалось найти нужную книгу 
сейчас, значит, найду её в другой 
раз. И я не имею привычки поку-
пать книги скопом: авось потом 
прочитаю. У меня наоборот. Я 
прочитал книгу, потом купил её, 
поставил на полку. А сейчас и во-
все работаю в библиотеке, читаю 
регулярно. Записываю, что ку-
пить для своей коллекции. Есть 
любимые книги, которые сове-
тую прочесть. Это «Книжный 
вор» Маркуса Зусака, «Мартин 
Иден» Джека Лондона и «Убить 
пересмешника» Ли Харпера. 

– Вы на стороне бумажных 
книг или электронных?

– На стороне бумажных. Элек-
тронные вообще не могу читать.

– О чём переживали до от-
крытия литературной сту-
дии? Сложно ли было начи-
нать?

– Я работал в коммерческой 
сфере, занимался социальной 
работой. В какой-то момент 
меня переклинило: «Хочу боль-

ше заниматься творчеством». 
Так я пришёл в библиотеку для 
детей и молодёжи. Начинать 
было сложно. Я новый человек 
в библиотеке. Переживал, что 
студию открою и людей не набе-
ру, меня уволят в связи с тем, что 
не справился. Переживал, что 
после первого собрания студии 
всё захлебнётся и ребята больше 
не придут. Много переживал. Но 
нет, всё работает. Сейчас всё хо-
рошо. Ждём осени, приедут сту-
денты, возможно, будем ждать 
пополнения.

– Сколько по времени уже 
существует это пространство 
и что поменялось за этот пе-
риод? 

– Первое собрание студии со-
стоялось 26 февраля этого года. 
Поменялось очень многое как во 
мне, так и в ребятах. Прежде все-
го ребята стали дружнее. Мно-
гие общаются вне занятий (хотя 
прежде были незнакомы), кто-
то даже влюбился, и теперь у них 
счастливые отношения. Если 
раньше к творчеству друг друга 
все относились с позиции «ни-
чего не понятно, но очень ин-
тересно», теперь большинство 
студийцев может выделить силь-
ные и слабые стороны стихо-
творений, которые им предлага-
ешь для анализа. Ребята начали 
интересоваться выступлениями, 
где можно почитать, куда можно 
отправить стихи. Хотят делиться 
творчеством. Некоторые прихо-
дят с новыми стихотворениями, 
чтобы доработать их. Раньше ни-
кто не приходил. Сейчас начали 
понимать ошибки, хотят их ис-
править. А я начал чувствовать 
себя многодетным отцом. Понят-
но, что большинство – взрослые 
люди уже, но всё же. Кто-то забо-
лел, у кого-то проблемы, у кого-
то день рождения, следишь за 
ними, интересуешься, беспоко-
ишься. Появилась некая ответ-
ственность за то, что ты создал. 
«Привет, Андрей!» – это не про-
странство, это люди. И я за этих 
людей отвечаю. Сам стал очень 
критичен к себе. Чтобы чему-то 
учить людей, нужно научить-
ся видеть проблемы в себе. Ана-
лизируешь, готовишь материал, 
разжёвываешь всё, чтобы было 
понятно даже тем, кому ещё 16 
нет.

– Основная работа – на-
учить, направить, зажечь? 
Что важно вам, что интересно, 
от чего испытываете удоволь-
ствие в таком формате обще-
ния?

– Основная работа, она про 
юность и глупость. Как я говорю 
всем, кто спрашивает: «Мы осва-
иваем азы поэзии. Именно азы». 
Я пытаюсь поделиться с ребя-
тами каким-то опытом, расска-
зываю о том, как выступать на 
публике, что такое рифма и как 
выстроить мысли в рамках сти-

хотворения. Я скорее направляю 
ребят, чем учу их. У нас нет тако-
го, чтобы я говорил кому-то пе-
реписать стихотворение или не 
писать так, как человек пишет. 
Просто говорю о том, что мож-
но сделать вот так, чтобы было 
лучше, а человек уже сам решает, 
стоит ему это использовать или 
нет.

Общение у нас проходит всег-
да в свободном формате. Все об-
щаются «на ты», пьём чай во 
время занятий, общаемся на 
различные темы. Проводим лек-
ции на разные темы («Рифма и с 
чем её едят», «Образно говоря», 
«Что такое ритм»), практические 
занятия (разбираем стихи, де-
лимся мнениями) и творческие 
задания (учимся выступать, им-
провизировать). У нас очень 
дружная студия. Мы поддержи-
ваем друг друга даже вне стен 
библиотеки. Я всегда знаю, кто 
и чем занимается помимо поэ-
зии. Например, есть девочка, ко-
торая поёт в хоре. Мы с ребята-
ми собираемся и дружно идём на 
её концерт просто поддержать. 
В такие моменты особенно кру-
то. Также вместе выступаем где-
нибудь, участвуем в городских 
мероприятиях.

– Кто приходит чаще все-
го: девушки, парни? Идут с 
каким-то конкретным за-
просом или за возможностью 
найти близких по духу?

– Основной костяк составляет 
молодежь в возрасте от 18 до 23 
лет. Больше девочек, им почему-

то проще делиться творчеством. 
Есть несколько ребят до 18 лет, 
но они только начинают писать, 
и в стихотворениях намешано 
очень много всего. В основном, 
конечно, пишут про любовь. Лю-
бовь у всех разная. У кого-то не-
разделённая, у кого-то счастли-
вая, кто-то впервые влюбился. С 
этим и приходят. Многие ребя-
та приходят именно найти близ-
ких по духу людей. Погрузиться 
в творческую атмосферу, найти 
тех, с кем можно обсудить свои 
произведения, получить какую-
то обратную связь.

Конкретного запроса нет, у 
каждого свои цели. Кто-то хо-
чет побороть страх публичных 
выступлений, кто-то планирует 
участвовать в фестивалях, хочет 
подготовиться, другим нужно 
найти площадку, чтобы делиться 
творчеством. Все разные.

– А когда вы для себя реши-
ли писать «вовне», поняли, что 
готовы делиться? 

– Понял ещё в самом начале. 
Никогда не видел смысла пи-
сать в стол. Считаю, что поэты 
пишут для того, чтобы быть ус-
лышанными. А как тебя услы-
шат, если ты не говоришь? Это 
не было сложным на самом деле. 
Как-то получилось, что я вне-
запно оказался на сцене и начал 
читать свои стихи. Просто при-
гласили на каком-то квартир-
нике почитать, и я согласился. 
Волнения не было, был какой-
то азарт, так до сих пор на сцене 
происходит. Переживать начи-
наю уже после выступления, на 
сцене всё хорошо.

А поддержка не то чтобы была 
нужна. Она просто или была, или 
её не было. Был период, я звал 
друзей послушать, поддержать. 
Но часто никто не приходил, 
было обидно. С тех пор перестал 
зазывать, приглашать, работал 
на публику, которая приходи-
ла на выступления. Сейчас моя 
главная поддержка – это жена. 
Для неё я всегда победитель не-
зависимо от результата (улыба-
ется. – Прим. авт.). 

– В фестивале «Книжная 
площадь» вы тоже принима-
ете участие. Как вас найти?

– Я организую блок моло-
дёжной поэзии «#Ненапрас-
ное_творчество». Пригласи-
ли крутых молодых поэтов со 
всей России, которые поделят-
ся опытом с кузбассовцами. 
Уже 1 сентября будут «Книж-
ные гастроли», мы с гостями фе-
стиваля поедем по различным 
городам Кузбасса, чтобы встре-
титься с читателями. Я еду в Тяжин. 
2 сентября проводим открытый 
поэтический турнир, в котором 
принять участие может любой 
желающий независимо от воз-
раста, опыта на сцене и города 
проживания. Пока у нас 20 за-
явок, и количество их растёт. 
Победители получат приятные 
призы от фестиваля. Также вто-
рого числа наши ребята Саша 
Габов и Света Блохина устро-
ят поэтический перформанс 
«Мужское/женское». Это лите-
ратурное шоу, поэзия с театра-
лизацией. А вечером на площад-
ке Кузбасского центра искусств 
провожу литературный квиз. 
Абсолютно бесплатно для всех 
желающих. 3 сентября наш блок 
проводит литературную лабо-
раторию на малой сцене. Ребя-
та проведут мастер-классы, лек-
ции и презентации своих книг в 
рамках работы площадки. По-
сле мы все дружно выступаем 
на концерте молодой поэзии на 
главной сцене. Планируется ещё 
пара сюрпризов, но о них пока не 
будем говорить.

Для меня этот фестиваль – 
возможность сделать в Кемерове 
что-то крутое, чего раньше никто 
не делал. Многие молодые ребя-
та боятся выступать, писать сти-
хи и делиться творчеством. Мы 
хотим создать творческую атмо-
сферу, чтобы начинающие авто-
ры могли понять, что не суще-
ствует напрасного творчества. 
Все пишут, чтобы быть услышан-
ными. Я хочу сделать так, чтобы 
нас слышали.

Анна ТимоȰук.

Приближается ˉестиваль «Книжная плоˍадь», 
он пройдёт в Кемерове с � по � сентября. 
Будет много встреч, обˍения, обмена опытом, 
творческих идей и вдохновения� В эти дни 
можно познакомиться с Андреем ˨азаровым – 
талантливым кемеровским поэтом. 

// кстати

ȝндрей ȣазаров состоит в 
совете молодых литераторов 
ȡузбасса, а еɖȴ в этом году 
он вошȴл в лонг-лист все-
российской премии �ȟипер-
текст�. ȢоɎно ознакомиться 
с творчеством автора на его 
странице на сайте �Стихи.
ру�, там собрано более ста 
произведении.

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Меня зовут Андрей, мне 
25 лет. Всю свою жизнь я ор-
ганизовываю всё, что дви-
жется. А всё, что не движет-
ся , я двигаю и организовываю.
За плечами – десятилетний 
волонтёрский опыт, красный 
диплом института культу-
ры, шесть лет стендапа, две 
брошенные магистратуры и 
пара десятков проектов раз-
личного уровня. Сейчас я ра-
ботаю в библиотеке. Руко-
вожу литературной студией 
и реализовываю различные 
проекты для пишущей и чи-
тающей молодёжи.
Параллельно занимаюсь ор-
ганизацией квизов в нашем 
городе. Создать свой квиз 
давно было моей идеей-фикс, 
и в этом году я наконец-то 
созрел. Ещё я в какой-то сте-
пени поэт, любящий муж, 
веду свой телеграм-канал и 
являюсь счастливым хозяи-
ном пузатого бульдога. 
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// хоккей с мячом

Мастера Ɔкстра-класса сыграют 
за Кубок губернатора

// спринт-новости

// мини-футбол

Трудности только закаляют

 Александр ǃǡорȴȰев ^ лǱȰȱиǧ 
ǟоǪǟардир  ǈǱǥǟасса� 
на ǭредварителȵноǪ ȶтаǭе ǈǱǟка странȴ 
ǭо систеǪе  ǡол ǭлȷс ǭас� ^ �� �� � �	 
ǟаллов. Фото ǐатȵȸнȴ ǁлȷк.

ˬ˭ʳʮ˥˨ʵ˥ˬКʱַ 
ˬП˩˫˭
Кузбасская спортсменка 
˧ария ˭юмерекова за-
воевала золотую медаль 
˧еждународного ˉестива-
ля университетского спорта 
в ˥катеринбурге.

Подопечная тренеров по жен-
ской борьбе Ǟригория и Ǣатальи 
ƪрайко из ǣсинников первенство-
вала в весе до �0 килограммов� 
ǝ категории до �� кг серебряную 
награду заработала воспитанница 
ǌтого же тренерского тандема 
ǜнастасия Ǧидельникова� ǝ августе 
нынешнего года студентки ưраль-
ского федерального университета 
(Екатеринбург) ǧюмерекова и 
Ǧидельникова успешно выступили 
на Ʈграх стран ǦǢǞ в ƪеларуси, где 
завоевали золотые медали�

Ǧтудент Кемеровского гос-
университета Евгений Ǟербзомер 

– серебряный призёр соревнований 
в Екатеринбурге по дзюдо в весе 
до �0 кг�

ǝ ǡеждународном фестивале 
университетского спорта участво-
вали посланцы из 3� стран�

˫˥ˤБʱ
˨овокузнецкий «˧етал-
лург» в четвёртом туре 
первенства ˫оссии �� авгу-
ста на равных соперничал 
в Пензе с «ʲокомотивом» – 
чемпионом страны – �ͽ��.

Ǟости открыли счёт на 11-й ми-
нуте: штрафной реализовал южно-
африканец Ƹрл ƫаури, набравший в 
матче десять очков� По пять баллов 
заработали ǡихаил ǥатиашвили и 
Ǣикита Филиппов, приземлившие 
мяч в зачётной зоне соперников� 
ǩозяева вышли вперёд в первом 
тайме, новокузнечане сокращали 
разрыв в счёте до минимума, 
но в итоге уступили – �0:���

«К сожалению, ǌто не первый 
для нас матч, когда показываем 
хорошую игру, но не добиваемся 
желаемого результата� Команда 
сыгрывается, не во всех ситуациях 
ребята принимают правильные ре-
шения», – резюмировал главный 
тренер «ǡеталлурга» ǝячеслав 
Ƴалунов� 

ǝ следующем туре «регуляр-
ки» новокузнечане сыграют �� сен-
тября в Красноярске с «Енисеем-
Ǧǧǡ»� Ǣа своём поле «ǡеталлург» 
проведёт два матча: � октября – с 
московским «ƫинамо» и 8 октября 

– с казанской «Ǧтрелой»�

ˮʳ˭Б˩ʲ
˧еждуреченский клуб 
«˫аспадская» замыкает 
тройку лидеров чемпионата 
ˬибирского и ʮальнево-
сточного ˉедеральных 
округов.

Ǣа минувшей неделе куз-
басский коллектив одержал две 
домашние победы, переиграв 
«ǧорпедо» (ǥубцовск) и «Полимер» 
(ƪарнаул) с одинаковым счетом 

– 3:0� ƫва «сухих» матча провёл 
голкипер ǥоман Ǧмирнов� ǜвторы 
голов: ǝладислав Ưевин (�), ƫанил 
ƪорисенко, ǜлександр ưсов, Евге-
ний Ǟрачёв и ƫанил Ʋуриков�

Ǧ ǌтими же соперниками 
встречался на своём поле ФК «Ǣо-
вокузнецк»: уступил «Полимеру» 
(0:�), одолел «ǧорпедо» (3:1)�

«ǥаспадская» набрала �1 очко 
в �0 матчах (разница мячей: �� – 
11)� ǣпережают междуреченцев 
«Полимер» (�3,3� – 1�) и «ƪурятия» 
из ưлан-ưдǌ (��, �0 – 1�)� «Ǣово-
кузнецк» занимает пятое место 
(33 очка, �7 – 1�)�

Ǣа финише сезона наши 
команды сыграют по четыре матча: 
8, 10 сентября в ƪарнауле, �� сен-
тября и 1 октября в родных стенах�

Андрей Тарков.

В кемеровском ʲедовом 
дворце «Кузбасс» �–� сен-
тября пройдёт турнир 
за Кубок губернатора Кеме-
ровской области с участием 
первой и молодёжной сбор-
ных ˫оссии, хозяев поля 
из «Кузбасса» и «Байкала�
ʻнергии» �ʱркутск�. Вход 
на все матчи свободный.

Турниру предшествует учебно-трени-
ровочный сбор национальной команды. 
Тренерский штаб отечественной дружины 
во главе с наставником «Кузбасса» Илья-
сом Хандаевым (помощники – Дмитрий 
Савельев, Александр Савченко, Алексей 
Кузьмин) вызвал в Кемерово 36 хоккеи-
стов. «Кузбасс» представляют вратарь Ай-
дар Нестеров и полузащитник Данила Фо-
миных.

В форме первой и молодёжных сбор-
ных страны сыграют воспитанники ке-
меровской спортивной школы Максим 
Василенко, Владимир Каланчин (оба – 
«СКА-Нефтяник», Хабаровск), Егор Рагу-
лин («Динамо», Москва), Глеб Ростовцев, 
Владимир Михальченко, Илья Коняев 
(все – «Ак Барс-Динамо», Казань).

«Кузбасс», вице-чемпион России – 2023, 
начал сезон в Иркутске, где 16–23 августа 
состоялся предварительный этап Кубка 
страны в группе «Восток». Наша команда 
вышла в финальную стадию соревнова-
ний с первого места, набрав 16 очков в ше-
сти матчах (разница мячей 38 – 12).

Кемеровчане переиграли абаканский 
клуб «Саяны» (8:2), «СКА-Уральский 
трубник» из Первоуральска (5:2), чем-
пиона страны «СКА-Нефтяник» (6:1), 
красноярский «Енисей» (4:0) и ново-
сибирский «Сибсельмаш» (10:2). В за-
ключительном матче турнира «Кузбасс», 
выигрывая на 64-й минуте 4:2, разошёл-
ся миром с «Байкалом-Энергией» (5:5), 
сравняв счёт уже в компенсированное 
время: после розыгрыша углового пора-

зил ворота хозяев капитан «Кузбасса» 
Руслан Тремаскин.

В интервью пресс-службе Федерации 
хоккея с мячом России автор «спаситель-
ного», пятого мяча отметил:

– Мы допустили ряд грубейших ошибок, 
которыми «Байкал-Энергия» тут же вос-
пользовалась. Тренерский штаб просил нас 
вскрывать оборону иркутян краями, а мы 
лезли через центр и нарывались на быстрые 
контратаки. Всё пошло не по нашему сцена-
рию, и нам пришлось отыгрываться. Конеч-
но, нам хотелось выиграть. С одной сторо-
ны, мы спасли игру на последних секундах, 
с другой – вряд ли кто доволен ничьей. Но 
у нас есть время, чтобы хорошо поработать.

– В чём нужно добавить «Кузбассу» 
к финальному этапу Кубка страны?

– В реализации голевых моментов – это 
раз. Подтянуть «стандарты» – два. И до-
говориться, как мы будем действовать в 
сложных ситуациях, чтобы быть к ним 

готовыми. Знаю, как в Кемерове ждут 
«финал восьми»: многие друзья и знако-
мые спрашивают: «Когда начнут прода-
вать билеты?» И мы должны сделать всё, 
чтобы порадовать наших болельщиков.

Решающий этап Кубка России прой-
дёт 20–24 сентября в ЛД «Кузбасс». 
В четвертьфиналах сыграют 20 сентября: 
«Кузбасс» – «Ак Барс-Динамо», «Водник» 
(Архангельск) – «Енисей», на следующий 
день – «Динамо» – СКА-Нефтяник, «Бай-
кал-Энергия» – «Волга» (Ульяновск).

В полуфинальных матчах 23 сентября 
сойдутся победители первой-второй, тре-
тьей-четвёртой пар. Финал – в воскресе-
нье, 24 сентября.

Кубок губернатора Кемеровской обла-
сти – генеральная репетиция для нашей 
команды в преддверии плей-офф Кубка 
России. «Кузбасс» – обладатель престиж-
ного трофея в 2001, 2003, 2007 годах.

ƾадим Антонов.

// табло

Кубок губернатора 
Кемеровской области
Кемерово, ʲʮ «Кузбасс», 
�–� сентября.
� сентября, пятница
15�00 � сборная Ȧоссии � �ȼайкал ɉнер-
гия�,
���ͽͽ – «Кузбасс» – молодёжная 
сборная ˫оссии.
� сентября, суббота
13�00 � �ȼайкал-ɉнергия� � молодȴɎ-
ная сборная Ȧоссии,
���ͽͽ – сборная ˫оссии – «Кузбасс».
� сентября, воскресенье
10�00 � товариɖеский матч. Сборная 
патриархии � сборная правительства 
ȡузбасса,
13�00 � сборная Ȧоссии � молодȴɎная 
сборная Ȧоссии,
���ͽͽ – «Кузбасс» – «Байкал�ʻнер-
гия»,
���ͽͽ – церемония награждения.
ȥрямые трансляции матчей � на канале 
Ȫȡ �ȡузбасс�.

В суперлиге сыграют 12 клубов: два 
круга «гладкого» турнира и плей-офф. 
Дебютирует в элитном дивизионе и ЛКС 
(Липецк) – серебряный призёр первен-
ства страны – 2023 в высшей лиге. «Сиб-
Транзит» в минувшем сезоне финиши-
ровал третьим в конференции «Восток» 
высшей лиги, а в четвертьфинале плей-
офф уступил липецкому коллективу.

Во втором туре «регулярки» кузбас-
совцы примут 8–9 сентября в Кемеро-
ве МФК «Тюмень». Оба матча (формат – 
два тайма по 20 минут) начнутся в 14:00 
в губернском центре спорта «Кузбасс» 
(бульвар Строителей, 55). В случае ни-
чейного результата команды пробивают 
пенальти. 

В межсезонье новокузнецкую коман-
ду возглавил Евгений Давлетшин, экс-
рулевой «Синары» (Екатеринбург), с ко-
торой выиграл чемпионат России – 2021 
и завоевал Кубок страны – 2022, 2023.

– Будем стараться своими делами да-
вать хорошую пищу для разговоров об 
адаптации к реалиям суперлиги, – ска-
зал Евгений Геннадьевич в интервью 
официальному сайту турнира. – Для нас 
не принципиально опередить ЛКС. Важ-
но опередить любые четыре, а то и боль-
ше команд.

– Как повлияет на вашу работу тот 
факт, что предстоит играть в Кеме-
рове?

– На мою работу это точно никак не по-

влияет. Будут некоторые трудности для 
команды в плане логистики и подготов-
ки к играм. Но трудности только зака-
ляют. Конечно, печально, что домашние 
матчи придётся играть в другом городе 
в присутствии небольшого количества 
болельщиков из Новокузнецка. По сво-
ему опыту могу сказать, что энергети-
ка от своих болельщиков очень важна 
для игроков. Конечно, нам будет не хва-
тать болельщиков. Руководство «Сиб-
Транзита» делает всё возможное и невоз-
можное, чтобы в ближайшем будущем 
команда выступала в родном городе и ра-
довала поклонников игрой.

– Что вы хотите увидеть в игре 
команды, чтобы могли сказать: «Мы 
хорошо поработали в сезоне»?

– Я хочу видеть счёт на табло в пользу 
нашей команды. Тогда можно будет гово-
рить о хорошо сделанной работе.

Регулярный турнир суперлиги завер-
шится в апреле 2024-го. Затем начнётся 
плей-офф с участием восьми клубов.

ƾадим Антонов.

˨овокузнецкий «ˬиб�˭ранзит» на этой неделе, �–� сен�
тября, дебютирует в суперлиге чемпионата ˫оссии матча-
ми в Климовске ˧осковской области со столичным клубом 
«КП˫ˮ», победителем турнира в прошлом сезоне. Команды 
выйдут на поле в ����ͽ и ���ͽͽ по кузбасскому времени.
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ŗазис прекрасного 
для соседей

 Фото ǭрессслǱǤǟȴ ǍроǪȴȱленновскоǡо ǪǱниȯиǭалȵноǡо окрǱǡа.

ʲюбо�дорого смотреть на кра�
соту во дворе дома ̲ ��, рас�
положенного на улице ˮести�
вальной в ʼрге. Всё это дело 
рук жителей, которые два года 
назад обˎединились в террито�
риальное обˍественное само�
управление «Виктория». ˥го 
председатель – ˨аталья Бирю�
кова. ˩на с радостью тиражиру�
ет опыт, как превратить ничем 
не примечательный участок в 
дивный сад, достойный похвал 
и восхиˍения. 

Сначала дружно посадили берёзки, по-
том цветы, а сейчас во дворе появились ори-
гинальные кашпо и скамейки. Создать такой 
уютный уголок получилось благодаря гран-
ту городского конкурса. В ближайшее время 
возле дома будет высажено 25 кустов спиреи. 
Кстати говоря, Наталья Бирюкова работа-
ет в управляющей компании, обслуживаю-
щей этот дом. Она начальник участка бла-
гоустройства. «Нашему дому четыре года, 

– сказала собеседница. – Пока не знали сосе-
дей, было тяжело объединиться в общее дело, 
но постепенно сложился дружный коллектив. 
Начали не только двор благоустраивать, но и 
украшать подъезды на праздники, выходить 
на субботники, проводить разнообразные ме-
роприятия». 

Заехали новосёлы в августе, за озелене-
ние двора активно взялись на следующий год. 
Стартовали с того, что заказали землю. «Возле 
подъездов росла только газонная трава, а нам 
хотелось пышных и благоухающих цветников, 

– отметила Наталья. – В доме много огородни-
ков, они обеспечивают посадочным материа-
лом. Все многолетники, растущие у подъездов, 

– уроженцы садовых участков. Есть и специ-
альное местечко в подъезде, куда соседи ста-
вят рассаду самых разнообразных цветочных 
культур». 

В прошлом году юргинцы решили поуча-
ствовать в конкурсе на предоставление суб-
сидии и выиграли его. Получили 215 тысяч 
рублей. «Именно на эти средства и приобре-
ли гранитные вазоны, а также дополнитель-
ные урны и лавочки, – перечислила земляч-
ка. – Кроме того, местная администрация тоже 
снабжает нас саженцами. Благодаря поддерж-

ке уже растут ёлочки и кустарники. Главные 
условия хорошего самочувствия растения – ре-
гулярный полив, рыхление и прополку. Также 
периодически проводим профилактическую 
работу с ребятишками, чтобы они бережно от-
носились к труду. Гордимся, что многие под-
ростки помогают высаживать новых зелёных 
подопечных и заботиться о них».  

Управляющая компания сделала вывод 
воды из подвала, чтобы можно было поливать 
оазис прекрасного. 

Пожалуй, фирменным знаком двора ста-
ли именно петунии. Там растут представи-
тели самых разных сортов. Цветочное море 
накрывает благоухающими волнами и настра-
ивает исключительно на позитивные мысли. А 
ещё буйство красок значительно улучшает на-
строение. «За красоту мы благодарны одной из 
местных жительниц, которая серьёзно увле-
кается выращиванием петуний в своём саду-
огороде. А вообще к цветочному делу подклю-
чаются жители. Например, подо мной живёт 
бабушка, которой в удовольствие присоеди-
ниться к зелёному волонтёрству», – пояснила 
Наталья. 

Цветоводы-любители при посадке сажен-
цев стараются создавать рисунки и абрисы, 
чтобы было интереснее и исполнять, и наслаж-
даться готовым результатом. «В этом году вы-
садили много многолетников, среди которых 
пионы, сентябринки, незабудки, ирисы, лилии, 
садовая ромашка, бархатцы, шафраны, астры, 
настурция, – добавила юргинка. – А среди но-
винок нынешнего сезона – годеция. Это не-
большой красивый однолетник семейства ки-
прейных».

Между тем, как рассказала Наталья, в ско-
ром времени их ТОС станет юридическим ли-
цом. «У нас будет больше возможностей для 
участия в конкурсах на предоставление гран-
тов. Например, есть желание за домом сделать 
спортивную площадку. В нашем доме много де-
тей, поэтому нам важно, чтобы они проводи-
ли свободное время весело и с пользой. Я не 
юрист, и такой опыт оформления документа-
ции станет новым для меня, но в данном во-
просе активно помогает администрация Юр-
гинского горокруга», – поделилась планами 
Наталья Бирюкова. 

Часто энтузиастку спрашивают, не достав-
ляет ли ей насыщенная общественная работа 
дополнительных забот и проблем, на что она 
отвечает: «Чем заниматься в свободное время – 
личное дело каждого. Мне нравится общаться 
с соседями, создавать красоту и уют не только 
в квартире, но и во дворе. И этим я намерена 
заниматься и впредь». 

В Промышленновском муниципальном округе 
состоялись региональные конноспортивные 
соревнования.

На ипподроме «Ударник полей» в 18 заездах состязались по-
рядка 50 наездников и более 80 скакунов из Промышленновского, 
Крапивинского, Кемеровского, Ленинск-Кузнецкого, Топкинского, 
Беловского и Гурьевского округов. При этом соревнования прово-
дились сразу по нескольким номинациям: «Заезд на русских трой-
ках», «Заезды орловских рысаков», «Скачки для лошадей верхо-
вых и рысистых пород».

Соревнования открыл наиболее зрелищный заезд – на русских 
тройках – на призы губернатора Кузбасса. Победителями стали 
представители Промышленновского округа: Валерий Золотухин, 
Андрей Завьялов и Борис Курицын.

Для гостей и болельщиков была организована культурно-раз-
влекательная программа, работа аттракционов, выставка деко-
ративно-прикладного творчества. В перерывах между заезда-
ми выступала Татьяна Мащенко, артистка Королевского цирка 
под руководством Гии Эрадзе (Москва) – обладательница титу-
ла «Принцесса цирка», а также воспитанники детско-юношеской 
спортивной школы (пос. Плотниково). Кроме того, состоялся по-
каз лошадей породы «советский тяжеловоз».

Не обошлось и без традиционного конкурса-парада «Шляпка», 
ставшего неотъемлемой частью конноспортивных соревнований. 
Мастерицы представили публике необычные и красивые голов-
ные уборы.

Как напомнили в министерстве сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности Кузбасса, конноспортивные со-
ревнования на ипподроме Промышленновского округа проходят 
с 2016 года. Их посвящают памяти Ивана Ясько, который долгое 
время был председателем колхоза «Ударник полей», развивал ко-
неводство. Иван Иванович – заслуженный работник сельского 
хозяйства РСФСР, почётный гражданин Кемеровской области и 
Промышленновского района.

Благодаря увлечённости истинных ценителей грации и гармо-
нии лошадей коневодство в округе получило дальнейшее развитие. 
Вовсе не удивительно, что спортсмены показывают стабильно вы-
сокие результаты.

Между тем напомним, что недавно в Топкинском муниципаль-
ном округе хозяйство получило статус племенного завода по раз-
ведению лошадей орловской рысистой породы. На сегодняшний 
день это единственный племзавод по разведению лошадей в Куз-
бассе.

Свою историю конный завод № 131 начал в 1942 году. Первона-
чально он назывался «Трещевский», затем «Топкинский» и с нача-
ла 1990-х – «Кемеровский». В 2006-м предприятие утратило статус 
племзавода. Но в 2014 году все производственные постройки кон-
ной части предприятия с остатками племенного поголовья были 
приобретены предпринимателем Сергеем Бородиным. Он решил 
восстановить статус племенного завода, и это удалось. Сейчас хо-
зяйство соблюдает высокий уровень технологии выращивания пле-
менного молодняка, включая все звенья технологической цепочки: 
содержание, кормление, тренинг, испытание на ипподромах.

Как отметили в профильном министерстве, благодаря целена-
правленной селекционной работе по совершенствованию племен-
ного поголовья сегодня в хозяйстве сложился кемеровский тип ор-
ловского рысака. Лошади этого типа довольно крупные, глубокие, 
массивные, с отлично развитой мускулатурой.

Рождённые в хозяйстве лошади являются победителями тра-
диционных призов, ежегодно разыгрываемых для лошадей орлов-
ской рысистой породы на лицензируемых ипподромах страны.

// традиции

В каждом заезде ȟ
мощь, красота 
и грация

ǈатериалы полосы подготовила 
Алена Смирнова.

// личный опыт 

 Фото адǪинистраȯии ǜрǡинскоǡо ǡородскоǡо окрǱǡа.
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Őдоровые дети ȟ 
будущее страны

// кстати

Чем активней ребёнок, тем в большем количестве энергии он 
нуждается. Но растущий организм ещё не может справить-
ся с излишком калорий, содержащихся в чипсах, снеках 

и лимонаде. Во взрослом возрасте такая привычка непременно 
обернётся ожирением, поэтому важно скорректировать питание 
как можно раньше. И родителям следует начать с себя, напри-
мер избавиться от распространённой традиции пить чай со сла-
достями, заменив этот ритуал стаканом свежевыжатого сока или 
минеральной воды. Так вам удастся избежать «пустых» калорий, 
идущих напрямую в жировое депо.

«Думаю, сначала стоит ненавязчиво выяснить у самого ребён-
ка, считает ли он себя полным и хочет ли заняться снижением 
веса. Ваше мнение может расходиться с его взглядами и желани-
ями, – говорит Ольга Диганаева, психолог. – Как это сделать? На-
пример, посмотрите фильм соответствующей тематики и обсуди-
те – прозондируйте почву. Это только один из вариантов. Можно 

поговорить на тему моды, стандартов красоты и т. д. Прямое за-
явление от мамы: «Ты толстый, тебе надо худеть!» – может боль-
но ранить и породить комплексы на пустом месте.

Детский организм – это переменчивая и нежная структура, 
которой легко навредить. Поэтому лучше проконсультировать-
ся с врачом, узнать, есть ли реальные показания к коррекции веса.

Если организм в течение дня получает адекватную разно-
образную еду, в которую входят и белки, и жиры, и медленные 
углеводы, то вероятность захотеть булочку или конфетку резко 
снижается. Потому что, как правило, глюкоза, энергия для рабо-
тоспособности организма, уже получена.

Конечно, совсем без сладкого обойтись сложно. Попробуйте 
заменить конфеты сухофруктами и орехами в умеренном коли-
честве. Врачи говорят, что исключение сахара из рациона помо-
гает справиться с некоторыми сложностями, например с успева-
емостью в школе: ребёнок будет более выносливым и усидчивым.

ŗ калориях ȟ полезных и лишних

«Здоровый образ жизни на-
правлен на укрепление организ-
ма и профилактику болезней. 
Иными словами, это список пра-
вил, соблюдение которых мак-
симально обеспечит сохранение 
и укрепление здоровья как фи-
зического, так и психического, – 
поясняет Лилия Егорова, врач 
по медицинской профилактике 
Кузбасского центра обществен-
ного здоровья и медицинской 
профилактики. – ЗОЖ стал не 
только полезным, но и модным 
увлечением». Все больше лю-
дей выбирают для себя активное 
занятие спортом и правильное 
питание, которые являются за-
логом здоровья, хорошего само-
чувствия, отличного настроения 
и красивой фигуры.

Главными составляющи-
ми здорового образа жизни 
являются:

■ распорядок дня;
■ свежий воздух;
■ двигательная активность;
■ здоровое питание;
■ психическое и эмоциональ-

ное состояние.

́ере͢и здоровье 
смолодͱ 

«К правильному образу жиз-
ни важно привлекать сразу всю 
семью, включая детей. Детство, 
оно для радости, игр, развле-
чений, но именно в этот пери-
од формируется образ и закла-
дывается фундамент будущего. 
Именно в детстве формируют-
ся привычки правильно думать 
о здоровье и правильно жить, 
чтобы быть здоровым, – увере-
на врач. – Для каждого ребён-
ка самым главным примером и 
мотиватором в жизни являются 
родители, на которых младшие 

поколения стремятся быть по-
хожими во всём, поэтому здоро-
вый образ жизни должен начи-
наться именно с них. Дети легко 
прислушиваются к советам 
мамы и папы, интересуются их 
увлечениями, а совместные за-
нятия спортом и правильное пи-
тание всей семьей помогут вам 
ненавязчиво приучать к этому 
ребёнка с ранних лет».

Дети и подростки должны 
уделять физической активно-
сти не менее 60 минут в день. 
Конечно, это не значит, что ре-
бёнку нужно ходить в спортив-
ную секцию каждый день, до-
статочно пойти с ребёнком 
на пешую прогулку или про-
катиться на велосипедах, по-
играть в любые подвижные 
игры. Тем более совместные 
игры позволяют проводить 
больше времени вместе. Если у 
вас есть спортивное хобби, при-
общайте к нему и детей. Это не 
только хороший метод воспита-
ния и развития, но и отличный 
способ сплочения семьи.

͏аспорядоͨ дня
Режим дня ребёнка строится 

с учётом его возраста и индиви-
дуальных качеств. Немаловаж-
ное значение имеет и воспита-
тельный потенциал. Правильно 
организованный распорядок 
дня должен удовлетворять клю-
чевые физиологические потреб-
ности организма: отдых, сон, пи-
тание. 

«Полноценный сон – такая 
же неотъемлемая часть здоро-
вого образа жизни, как питание 
и физическая культура. Ребё-
нок, который достаточно отды-
хает, как правило, счастливее и 
здоровее своих не выспавших-
ся сверстников, – отмечает спе-

циалист. – Дети дошкольного 
возраста должны спать по 9–10 
часов в сутки. Школьники и 
подростки – не менее 8–9 часов 
в сутки».

Правильное питание
«Самый простой и наглядный 

способ, это так называемый ме-
тод умной тарелки, или тарел-
ки здоровья. Половина рациона 
ребёнка должна состоять из не-
крахмалистых овощей: помидо-
ров, огурцов, моркови, капусты, 
брокколи, шпината, бобовых 
культур. Четверть рациона – 
крахмалосодержащие продук-
ты: цельно-зерновой хлеб, кар-
тофель, кукуруза, горох, каши, 
рис и другое. Оставшаяся часть 
рациона должна состоять из не-
жирного мяса: курицы, индейки, 
рыбы или постной говядины. К 
этому всему добавьте фруктов и 
нежирного молока», – перечис-
ляет Лилия Егорова.

Сбалансированная и полез-
ная еда положительно влияет 
на здоровье детей, позволяя им 
нормально расти и развивать-
ся. Правильное детское питание 
также неразрывно связано с се-
мейным ЗОЖ, и к нему необхо-
димо приучать ребёнка с ранних 
лет. 

Для новорождённых малы-
шей лучшее питание – это мо-
локо матери. В нём есть все 
полезные витамины и микро-
элементы, нужные для орга-
низма маленького члена се-
мьи. Диета мамы также должна 
включать натуральные продук-
ты без консервантов и вредных 
веществ. До достижения шести-
месячного возраста ребёнку не 
рекомендуется давать допол-
нительные прикормы. Когда 
придёт время, малыш сам нач-

нёт проявлять интерес к новым 
блюдам. Первым прикормом 
обычно становятся специаль-
ные кашки, овощные и фрукто-
вые пюре, нежирные куриные 
бульоны. Продукты, приготов-
ленные на пару, обладают более 
полезными свойствами, чем ба-
ночные. Через них малыш полу-
чит максимальное количество 
витаминов и микроэлементов.

͐вежий воздͱͳ
Ежедневные прогулки благо-

творно влияют на организм. Гу-
лять нужно в любую погоду. По-
лезно быть в местах, где много 
зелени, деревьев и цветов. По 
возможности лучше избегать 
шумных улиц, загазованных 
вредными выхлопами машин. 
Занятия физкультурой делают 
ребёнка более выносливым и 
здоровым. Физические упраж-
нения хорошо укрепляют кости, 
мышцы и суставы. Это полезно 

также для контроля веса и сжи-
гания лишних калорий. К сожа-
лению, современный образ жиз-
ни и неправильное питание не 
очень благотворно влияют на 
организм детей

Псиͳи͵есͨое 
и ͻмоʹиональное 
состояние

Основными причинами мно-
гих детских болезней явля-
ются отрицательные эмоции, 
переживания и стрессы, пере-
утомление и семейные неуря-
дицы. Если ребёнку дома эмо-
ционально комфортно, он будет 
счастлив, спокоен и уверен в 
себе. Положительные мысли 
улучшают гормональный фон, 
укрепляют иммунитет. Добрые 
слова, тепло и одобрение – вот 
основополагающие факторы 
здорового образа жизни каж-
дого ребёнка.

«Важно помнить, что болезнь 
лучше предотвратить, чем ле-
чить. По статистике, профи-
лактика болезней – более эф-
фективная и менее затратная 
мера, чем лечение. Поэтому де-
тям и подросткам рекомендует-
ся проходить диспансеризацию, 

– напоминает Лилия Егоро-
ва. – Профилактические осмо-
тры проводятся в установлен-
ные возрастные периоды в целях 
раннего и своевременного вы-
явления патологических со-
стояний, заболеваний и факто-
ров риска их развития, а также 
в целях определения групп здо-
ровья и выработки рекоменда-
ций по оздоровлению для несо-
вершеннолетних и их родителей 
или иных законных представи-
телей. Пройти осмотры и обсле-
дования в рамках диспансериза-
ции можно бесплатно по полису 
ОМС».

Светлана Булаева.

˩дна из самых главных и важнейших составляюˍих счастья – здоровье. 
Важно сохранять его с самого детства. ʳстановлено, что на состояние 
человека в разной степени влияют и успехи медицины – �ͽ–��ҿ, 
и наследственность – �ͽ–��ҿ, и экология – �ͽҿ, но в большей степени 
образ жизни человека – �ͽҿ. 
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СОБЕРИ РЕБЕНКА В ШКОЛУ - ВОЗЬМИ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ КРЕДИТ НА ПРИОБРЕТЕНИЕ НЕОБХОДИМЫХ ТОВАРОВ К ШКОЛЕ ПО СТАВКЕ ОТ 
3,9% ГОДОВЫХ** НА СРОК ДО 5 ЛЕТ (ВКЛЮЧИТЕЛЬНО) И СУММУ ДО 3 МЛН РУБ. ВКЛЮЧИТЕЛЬНО (ДЛЯ УЧАСТНИКОВ ЗАРПЛАТНОГО ПРО-
ЕКТА, «НАДЕЖНЫХ» КЛИЕНТОВ АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК» - ДО 5 МЛН РУБ. ВКЛЮЧИТЕЛЬНО). ПРИ ПОЛУЧЕНИИ КРЕДИТА СУПРУГАМИ - ДОПОЛ-
НИТЕЛЬНАЯ СКИДКА ПО ПРОЦЕНТНЫМ СТАВКАМ ДО 1,6 П.П.
К КРЕДИТУ АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК» ПРЕДОСТАВИТ БЕСПЛАТНУЮ ДЕБЕТОВУЮ КАРТУ. ДЛЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ ЭКОНОМИИ ПРИ ПОДГО-
ТОВКЕ К ШКОЛЕ ПО ПЛАТЕЖНЫМ КАРТАМ БАНКА ПРЕДУСМОТРЕН ПОВЫШЕННЫЙ КЕШБЭК 5% ОТ ПОКУПОК, СОВЕРШЕННЫХ В ПЕРИОД 
С 18.08.2023 ПО 18.09.2023.
*ОФОРМЛЯЕТСЯ В КАЧЕСТВЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ КАРТЫ К ОСНОВНОЙ КАРТЕ, ВЫПУЩЕННОЙ В РАМКАХ ТАРИФНЫХ ПЛАНОВ «СВОЯ КАР-
ТА», «ЗАРПЛАТНЫЙ», «ЗАРПЛАТНЫЙ РСХБ», «ЗАРПЛАТНЫЙ 5+», «ЗАРПЛАТНЫЙ МАКСИМУМ», «ЗАРПЛАТНЫЙ МИР», «ЗАРПЛАТНЫЙ МИР 5+», 
«ЗАРПЛАТНЫЙ СТАТУС».
** ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ ПО ПРОДУКТУ «КРЕДИТ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ» ПРИ УСЛОВИИ СТРАХОВАНИЯ СОСТАВЛЯЮТ ОТ 3,9% ДО 19,9% ГО-
ДОВЫХ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ КАНАЛА ОФОРМЛЕНИЯ ЗАЯВКИ НА КРЕДИТ, СУММЫ КРЕДИТА, КАТЕГОРИИ И КРЕДИТНОЙ ИСТОРИИ КЛИЕНТА. 
ПРИ ОТКАЗЕ ОТ ДОГОВОРА СТРАХОВАНИЯ ПО НАБОРУ РИСКОВ, ПРЕДУСМОТРЕННОМУ БАНКОМ, ПРИМЕНЯЕТСЯ НАДБАВКА 5,9% ГОДОВЫХ.
ПОДРОБНЕЕ О ПРАВИЛАХ ПРОВЕДЕНИЯ АКЦИИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 800 100-0-100, НА САЙТЕ WWW.RSHB.RU И В ОФИСАХ АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК».
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